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Vecinas deYedra 8 explican en un vídeo que son 
gente normal que quiere vivir en paz y con dignidad

 Cara a cara con 
los políticos
l l  La asociación de vecinos ha 
organizado encuentros con los 
partidos políticos que concurren 
a las elecciones, en los que el 
vecindario ha podido preguntar 
por sus proyectos.         Página 7. 

l Las vecinas y vecinos de Yedra 8 reivindican su derecho a vivir en paz y con dignidad a través de un vídeo en el que denuncian 
los diez años de abandono por parte de la Junta,  explican la situación que viven, piden soluciones y desmienten los bulos.     Pág. 6.

 El carril bici en 
buen camino
l l  El Ministerio de Transportes 
ha licitado por 4.3 millones de 
euros la mejora de la TO-23, 
que incluye el tan demandado 
carril bici y una pasarela atiranta.

Página 8. 

 Protestas  por el 
estado de los ríos
l l Más de 500 personas 
protestaron en Toledo por 
la situación de emergencia 
ambiental y sanitaria de los ríos de 
la cuenca del Tajo. Señalan a las 
administraciones como culpables.
Página 11 y editorial en pág. 3.

Día del Libro: Filosofía para juglares, 
Socratres y mercadillo de libros
l l  El Día del Libro organizado por la asociación de vecinos se celebró el 21 de abril en el centro social del 
barrio y contó con la presentación del libro Filosofía para juglares de Jesús Alhambra, escrito en verso y 
en clave humorística. El acto estuvo amenizado por la actuación del grupo musical toledano Socratres y  
también se dispuso de un mercadillo de libros de segunda mano.                                                            Página 11. 
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 25 04 12
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

La danza-teatro de Susana Sánchez 
llega al Teatro de Rojas el 18 de mayo
l l  La bailarina, coreógrafa y profesora 
de danza Susana Sánchez, vecina del 
Polígono, representará en el Teatro de 
Rojas la obra de danza-teatro Hodós. A 
cada paso que doy escribo mi destino. 
Será el jueves 18 de mayo, a las 20 horas. 
Sánchez es la bailarina y responsable de 
la idea original y coreografía; la dirección 
artística es de Sylvia González; la compo-
sición musical ha sido de José Luis Polo 
y el diseño de iluminación corre a cargo 
de Rosa Herrera.

Hodós es una propuesta que nace del 
deseo de impulsar la danza contemporá-
nea en Castilla-La Mancha. Tanto la direc-
ción artística, el autor de la música y la di-
rección técnica son toledanos, así como 
la intérprete, con residencia desde hace 
más de 25 años. 

Sigue la misma línea de reivindicación de 
la mujer que en las anteriores piezas co-
reográficas, así como mostrar un trabajo 
creativo cargado de madurez, integrando la 
danza con el teatro gestual y con un mon-
taje audiovisual. 

Escoger un camino significa abandonar 
otros. La única forma de saber cuál es la 
decisión correcta es sabiendo cuál es la 
decisión errada. Es adentrarnos en el otro 
camino sin miedo. Y después, solo se tra-
ta de elegir. 

Una mujer se encuentra libre cuando sus 
pies descalzos mantienen el equilibrio en la 

vertical, saltan, patalean o bailan marcan-
do el trazo de sus anhelos, sus triunfos y 
sus fracasos. 

Una mujer con los pies descalzos que 
descarga su energía para volar en sus sue-
ños, y que un día querrá calzarse para viajar 
por otros caminos, descubriendo finalmen-
te que es menos doloroso caminar sola.

7 de MAYO 
DÍA DE LA MADRE

7 de MAYO
DÍA DE LA MADRE

C/ Rio Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63
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Promesas  
incumplidas

l l  Durante este último mes, he-
mos visto como el Ayuntamien-
to de Toledo promete e inaugura 
“obras”, por llamarlas de alguna 
manera, ya que algunas, más bien, 
podrían considerarse parches o 
“pequeñas chapuzas”, al menos 
en nuestro barrio. Un ejemplo, el 
repintado de algunas calles o pa-
sos de cebra. Al mismo tiempo, 
entre foto y foto, anuncia otras 
faraónicas, que son solo humo, 
porque todos deberíamos saber, 
para que no nos engañen, que si 
estas obras están contempladas 
en los presupuestos anuales que 
se aprueban en el Ayuntamiento a 
principio de año y tienen dotación 
presupuestaria, se pueden llevar 
a cabo, pero si no es así, tienen 
que pasar por Junta de Gobierno 
o por la Comisión de Urbanismo, 
cosa que no ha sucedido con al-
guna de ellas. 

A modo de ejemplo de prome-

sas incumplidas, y concretando 
un poco más, podemos citar al-
gunas de las propuestas que pre-
sentó nuestra Asociación en los 
Consejos de Participación Ciu-
dadana a lo largo de estas dos 
últimas legislaturas, pues si pu-
siéramos todas, necesitaríamos 
una edición entera del periódico 
Vecinos. 

Lo primero que se solicitó al ini-
cio de esta legislatura fue infor-
mación sobre las peticiones pen-
dientes de la legislatura anterior. 
La respuesta del titular de Par-
ticipación Ciudadana fue literal-
mente: “borrón y cuenta nueva”, 
con lo cual todas las peticiones de 
mejoras para nuestro barrio que 
habíamos hecho durante cuatro 
años, no habían servido de nada. 

El plan de asfaltado ha consis-
tido en consensuar la urgencia y  
arreglar unas cuantas calles, del 
todo insuficientes para el barrio y, 

aún así, vemos como finalizando 
esta legislatura, no se ha ejecu-
tado ni el 50% de ellas; seguimos 
sin la señalización solicitada de 
forma continuada de los nombres 
de las calles de nuestro barrio; los 
servicios sociales continúan sien-
do escasos para las necesidades 
del mismo; el equipamiento ur-
bano biosaludable aprobado en 
los presupuestos participativos 
de hace dos años, ni está ni se le 
espera; los problemas de desbor-
damientos de las aguas fecales en 
Laguna de Yeguas por los regis-
tros del alcantarillado, así como 
en otras calles del barrio siguen 
si resolverse… 

Tampoco podemos olvidar esos 
377.269,82€ perdidos del conve-
nio de los 8 millones firmado entre 
el Ayuntamiento y la Junta de Co-
munidades para mejorar algunas 
fases del barrio inacabadas en su 
momento. A día de hoy, el equi-

po de Gobierno no ha sido capaz 
de dar una respuesta de lo ocu-
rrido con esa partida, aunque la 
negligencia por su parte está clara 
como así nos lo ha hecho saber 
la Junta por escrito. 

También podríamos hablar de 
otras tantas propuestas que no 
se eligieron porque les parecieron 
muy “novedosas” hace dos años, 
como era el proyecto que presen-
tamos de puntos de recarga de 
vehículos eléctricos en edificios 
municipales. A día de hoy a tra-
vés de los fondos europeos Next 
Generation, ya no son un proyecto 
sino una realidad en muchas ciu-
dades españolas y hasta el actual 
presidente de nuestra comunidad 
apuesta por ellos. 

Como dice un buen amigo nues-
tro: lo mejor que le puede pasar a 
este equipo de Gobierno es que 
en Toledo no pase nada, y todo 
siga igual.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 
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Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de 
Vecinos hasta el día 13 de mayo, en el 
correo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
se entregarán en word, con las fotos en 
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La regeneración de nuestros ríos es cosa de 
todos y no podemos fallar

l l  Más de 60 colectivos ambien-
talistas, secundados por más de 
500 personas, protestaron el día 
25 de marzo en Toledo contra “la 
situación de emergencia ambien-
tal y sanitaria por la que atraviesan 
nuestros ríos” y alertaron de que 
“agonizan en imágenes impropias 
de sociedades del siglo XXI: cau-
ces colmatados de residuos, toa-
llitas, aguas fecales…”. 

Y de esta situación señalan como 
culpables a la Confederación Hi-
drográfica del Tajo y a los gobier-

nos regionales de Madrid y Casti-
lla-La Mancha, y concretamente el 
Canal de Isabel II de Madrid, todos 
ellos por no hacer bien su trabajo 
por inhibición y desidia.

Si añadimos la sangría ecológica 
que el trasvase Tajo-Segura supo-
ne para el río Tajo, entenderemos 
claramente que los ríos madrileños 
y el río Tajo se han convertido en 
una cloaca a cielo abierto. 

Los convocantes se quejaron 
también del incumplimiento sis-
temático de las resoluciones ju-

diciales que, como la sentencia 
del Tribunal Supremo de 2019, 
obligaba a la Cofederación Hidro-
gráfica del Tajo a dotar de cauda-
les de crecida a todos sus ríos. El 
panorama es desolador, porque 
la contaminación de nuestros ríos 
no cesa y las administraciones 
son incapaces de solucionarlo, 
en un desvario sin fin que es un 
ejemplo paradigmático del cam-
bio climático que sufre nuestro 
planeta.

Mientras, sigue faltando concien-

cia social de este grave problema 
que amenaza la diversidad y nues-
tro futuro. 500 personas manifes-
tándose es una cifra muy baja para 
la importancia del problema, muy 
lejos de las 5.000 o 10.000 perso-
nas que han salido a defender el 
Tajo en otras ocasiones. 

Invitamos al vecindario a partici-
par en las iniciativas que, como la 
Plataforma de Toledo en defensa 
del Tajo, luchan por cambiar la de-
generación del río y en definitiva, 
mejorar nuestro futuro.

Avda. Boladiez, 30 - local 1 
925 24 17 17
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Poderoso caballero
l l No se puede vender a una 
persona, ni comprarla. No es 
un bien de mercado, como 
defienden algunos, ni un ob-
jeto, ni un animal, ni se pue-
de mercadear con su futuro 
familiar. El acto más infame 
es el que resulta de esclavi-
zar a otro ser humano y esto 
es a lo que asistimos última-
mente. Yo no soy quién para 
juzgar el comportamiento de 
nadie, no me dedico a eso, 
solo quiero expresar mi opi-
nión sobre la gestación su-
brogada porque creo que, 
como ciudadana, tengo el 
mismo derecho que cual-
quiera a salir en defensa de 
mi ética, de mi moralidad, 
de mi humanidad. Con el úl-
timo caso conocido en Es-
paña, muy mediático, se ha 
abierto un intenso debate en 
redes sociales, unos a fa-
vor y otros en contra de esta 
práctica que es exclusiva de 
las clases pudientes, toda-
vía ninguna mujer rica se ha 
quedado embarazada para 
venderle el hijo a una mujer 
pobre. Y es aquí donde yo 
creo que está el quid de la 
cuestión: la supremacía del 
rico sobre el que no tiene 
nada, nada salvo su cuerpo 
usado y abusado. No sé qué 
puede llevar a una mujer a 
comprar un bebé recién pari-
do y marchar a otro país para 
hacerlo porque en el suyo 
es ilegal. Dicen que una tre-
menda depresión por haber 
perdido un hijo anteriormen-

te. Otras parejas están in-
mersas en una fuerte des-
estabilidad emocional al no 
poder concebir por sí mis-
mas. También hay quien tie-
ne un afán casi obsesivo por 
alcanzar la felicidad familiar 
a cualquier precio. Si fuera 
así, ¿qué clase de tristeza 
se cura con la sustitución de 
un hijo muerto o inexisten-
te por otro a estrenar previo 
pago de un montón de dóla-
res americanos? En el caso 
que nos ocupa, hay una ex-
hibición, un alarde de la ha-
zaña en forma de reportaje 
fotográfico en una conocida 
revista sensacionalista, una 
actitud que me deja estupe-
facta. Hay quien dice que el 
capitalismo es así y que to-
dos contribuimos a él de una 
forma u otra, todos acudi-
mos en tromba a grandes su-
perficies o le hacemos el jue-
go a poderosas compañías 
de ventas online, pero ¿es 
comparable comprarse unas 
bragas en Zara con comprar-
se un bebé manufacturado 
al otro lado del charco don-
de, además, te ofrecen un 
catálogo de madres gestan-
tes para que elijas a capri-
cho la que más te gusta? No 
me habría decidido a escri-
bir sobre un tema tan deli-
cado si no fuera porque veo 
posturas tibias al respecto 
y porque hay cierto sector 
político que le hace guiños 
cariñosos a estas prácticas. 
Estaré siempre en contra de 

la compra/venta de un ser 
humano, sin tener en cuen-
ta quién pague o quién re-
ciba el dinero, pero sintien-
do una gran desolación al 
contemplar en lo que nos 
estamos convirtiendo. Hay 
algunos que defienden que, 
igual que se puede practicar 
un aborto (bueno, en EE.UU. 
no, por ejemplo, allí te pue-
des comprar un niño o un ri-
fle de asalto pero interrum-
pir el embarazo es ilegal en 
varios estados), sería de re-
cibo legalizar la gestación 
subrogada. Ya, pero, la in-
terrupción del embarazo de 
manera voluntaria no impli-
ca una remuneración econó-
mica por ello. No quiero ex-
tenderme mucho más, solo 
me queda añadir que puede 
que sea importante retomar 
el camino del sentido común 
en detrimento del capitalis-
mo feroz que no nos deja 
comportarnos como seres 
humanos empáticos e inte-
ligentes. Puede que sea el 
momento de estimular las 
conciencias de nuestros jó-
venes, futuros padres y ma-
dres, que, por desgracia, han 
nacido bajo el yugo del sis-
tema podrido en el que nos 
consumimos por culpa del 
dinero. Aunque, ahora que 
lo pienso, ¿hay alguna épo-
ca desde que el mundo es 
mundo en la que no hayamos 
sido sus esclavos, sus ado-
radores, sus adictos? 

 Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l Problema del barrio: Al lado 
de la óptica de la calle Alber-
che hay una baldosa suelta, una 
baldosa que ya ha causado va-
rias caídas. Está entre la óptica 
y la tienda de móviles. La ver-
dad es que esta baldosa lleva 
así muchísimo tiempo y nadie 
se anima a arreglarla. A ver si 
es posible que se pueda arre-
glar. Es incomprensible que una 
ciudad como Toledo, una ciu-
dad de ochenta mil habitantes, 
haga estas cosas. O, mejor di-
cho, que no las haga.

Ecologismo de mentira: Tengo 
una amiga educadora que tra-
baja en el campus de la Fábri-
ca de Armas de la Universidad 
de Castilla-La Mancha. Cuan-
do viene, en el AVE, de Madrid 
a Toledo tarda treinta y cinco 
minutos. Cuando viene de la 
Fábrica de Armas al Polígono, 
tarda una hora y diez. De Ma-
drid a Toledo es el trayecto en-
tre dos ciudades, mientras que 
de la Fábrica de Armas al Po-
lígono estamos en una misma 
ciudad. ¿Cómo puede tardar-
se tanto tiempo desde la Fábri-
ca de Armas hasta el Polígo-
no? Muchas veces el trayecto 
lo tiene que hacer de noche. 
Es absolutamente incompren-
sible por lo siguiente: estamos 
incidiendo mucho en el ecolo-
gismo, en el uso del transporte 
público, en el transporte sos-
tenible. La verdad es que aca-
ba siendo de mentira. En to-
das nuestras ciudades impera 
la dictadura del coche, están 
hechas por y para los coches. 

Las paradas de los autobuses 
son pocas, los autobuses son 
igualmente pocos. En Toledo, 
como en tantas ciudades, su-
pongo, faltan autobuses. No 
hay un autobús en el campus 
de la Fábrica de Armas, since-
ramente, no lo hay. Hay que 
coger el 91 y luego otro auto-
bús, el 42. De vuelta, lo mis-
mo. Y no te puedes despistar, 
porque, si lo pierdes, no llegas 
a tiempo a donde tengas que 
ir. El ecologismo está bien, si 
se acepta la siguiente premisa: 
uno no puede cambiar de sis-
tema sin cambiar de forma de 
vida. Queremos ser ecologis-
tas asumiendo el mismo con-
sumo. Si se acaban poniendo 
placas solares o una electrici-
dad de energías limpias, a lo 
mejor lo que hay que asumir es 
que no se puede tener el mismo 
consumo. Lo mismo vale para 
todo. Si se prescinde del coche, 
se tendrán que poner muchos 
más autobuses. En los autobu-
ses caben cincuenta asientos, 
lo que puede equivaler a cin-
cuenta coches. Cincuenta co-
ches menos con cada autobús 
o en cada línea de autobús de la 
ciudad de Toledo. Eso sería un 
buen comienzo, pero para eso 
hay que hacerlo. Faltan auto-
buses en la ciudad de Toledo, 
falta creerse el ecologismo, en 
líneas generales. Tenemos que 
hacer un ecologismo de verdad, 
que implique asumir ciertos sa-
crificios. Si no, el ecologismo 
no será posible.

David Lucha

Todo está en los libros 

l l Siempre les digo a mis alumnos 
que si soy profesor es gracias a 
los libros que he leído. No todo, 
pero ¡casi todo! está en los libros. 
Y es más importante la vida que 
los libros, pero ¡por poco! Gran 
parte de lo que soy se lo debo a 
los libros. Gracias a ellos he teni-
do más vidas que las de un gato. 
A otros les ha dado por viajar, 
comprar ropa, hacer deporte… 
A mí me dio desde pequeño por 
los libros. Me han acompañado 
siempre desde que mi padre me 
compró una historia universal de 
la literatura, que consistía en una 
colección de fascículos y los prin-
cipales libros de la literatura. Ese 
fue el embrión de mi pequeña bi-
blioteca.

Con el tiempo me di cuenta de 
que no se trata de acumular li-

bros. He sido muy selectivo; he 
ejercido, por decirlo de forma 
quijotesca, un donoso escruti-
nio. Me acompañan aquellos que 
he leído y quiero conservar; los 
que me gustan por alguna ca-
racterística (su autor o su temá-
tica); y los que no leeré nunca, 
pero ¡por alguna razón! deben 
estar conmigo. Mi biblioteca es 
un continuo trajinar de ejempla-
res que entran y salen. Me due-
le tener dobles filas de libros en 
las baldas, pero al final no pude 
evitarlo. A medida que me hago 
mayor, regalo más libros, por-
que pienso en otros lectores que 
los disfrutarán como yo. Nunca 
digo que un libro es malo (no 
hay libro malo que algo bueno 
no tenga, se dice en el Quijote), 
porque siempre habrá alguien 

a quien le guste y mi juicio pue-
de ofenderle; cada libro tiene su 
modelo de lector. Me angustia, 
ay, pensar en qué pasará con mi 
biblioteca cuando no esté. Por 
eso he aprendido a despedirme 
de libros, poco a poco, pensan-
do en personas que los gocen 
y los cuiden como yo. Por cier-
to, es una lástima que el Ateneo 
de Toledo no tenga una sede 
como merecería para aglutinar 
las distintas bibliotecas de los 
ateneístas.

Me da pena que en el mercadi-
llo de Toledo no haya puestos de 
libros desde que falleció Pablo 
(solo Pretox pone una mesa con 
libros los últimos martes de cada 
mes). Siempre he defendido que 
deberíamos tener una especie 
de Rastro en algún parque (en 

el Cambrón), con libros y obje-
tos de segunda mano. Espero 
que pronto pongan carritos con 
libros en el Hospital Universita-
rio de Toledo, como los había 
en el Virgen de la Salud, porque 
los libros también sanan, poseen 
un carácter medicinal. Propuse 
colocar armaritos-estanterías en 
los parques de Toledo (como en 
el de las Tres Culturas) para fa-
vorecer el intercambio de libros, 
pero no cuajó la idea. Y en To-
ledo no contamos apenas con 
negocios de libros de segunda 
mano (salvo Hoylibro y papele-
ría El Greco). ¡Ojalá pusieran al-
gún Re-Read!

Gracias a Gutenberg los libros 
circulan por todos lados y se han 
convertido, como señala García 
Lorca, en algo de primera necesi-

dad, como el pan. Me he pasado 
gran parte de mi vida leyendo y 
escribiendo. En mi biblioteca hay 
cinco grandes secciones: poesía, 
novela, teatro, ensayo y libros to-
ledanos. En una parte de arriba 
duerme mi egoteca (como lo lla-
maba M. Paoletti): los libros que 
he publicado, que ya son más 
de 30. Antes del verano se in-
crementará con dos libros nue-
vos: el poemario Japonesismos 
en flor, y la cuarta novela negra 
protagonizada por el detective 
privado A. Alpesto, que se titu-
lará Toledo al pilpil. ¡Feliz día del 
libro y a disfrutar de la feria y los 
mercadillos librescos! Siempre 
hay algún libro que está espe-
rando regalarte vida y felicidad 
a tu vida.

Santiago Sastre Ariza



Grupo Automotor le da las gracias.
En Automotor y Euromotor su tiempo es nuestra prioridad.
Visite nuestras instalaciones y le asesoraremos en la compra de su 
vehículo de COMBUSTIÓN, HÍBRIDO o ELÉCTRICO, según sus 
necesidades. Ponemos a su disposición financiación alternativa, 
renting o clásica.

Calle Río Marchés, 15. Toledo
www.automotorsl.com

Calle Río Marchés, 44. Toledo
www.euromotorsl.es

925 230 939

925 241 168
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“En Yedra 8 somos como tú, tenemos problemas 
y queremos vivir en paz y con dignidad”
l l  La Plataforma por una vivien-
da digna en Toledo ha iniciado 
una campaña para denunciar los 
diez años de abandono que la 
Junta de Comunidades ha some-
tido a las vecinas y vecinos de 
la promoción de viviendas pú-
blicas ubicadas en Yedra 8 del 
Polígono, explicar la realidad de 
las familias y personas que viven 
allí, gente normal que trabaja y 
quiere vivir con dignidad y en 
paz y desmentir las inexactitu-
des y bulos que se vierten sobre 
ellos. Para ello han elaborado un 
folleto y un vídeo que difundirán 
por redes sociales.

En el folleto se va desgranan-
do las inexactitudes o falsedades 
que se propalan de esta promo-
ción pública y la realidad de lo 
que viven sus habitantes. Estas 
son las explicaciones.
 
SON DE LOS PISOS NEGROS
Estamos “negras” de oír ese sam-
benito que nos adjudica toda cla-
se de problemas y maldades. 
Parece que la prensa lo está asu-
miendo como normal.

NO PAGAMOS ALQUILER 
Somos personas trabajadoras de 
sectores precarios, más del 90% 
ingresamos menos del salario mí-
nimo y algunos solo la ayuda del 
final del paro. Tenemos que pagar 

l l  El Gobierno de coalición ha pac-
tando la Ley de Vivienda con ERC y 
Bildu. Sin embargo, olvida de nuevo 
sus promesas al no haber devuelto a 
casi 300.000 familias la subsidiación 
de los préstamos para Vivienda de 
Protección Oficial (VPO) que les arre-
bató el Gobierno del PP. De la noche 
a la mañana, vieron incrementados 
los pagos mensuales de su hipoteca 
entre un 10 y un 40% injustamente.

El presidente Pedro Sánchez ex-
presó al comienzo de su mandato su 
firme compromiso por devolver es-
tas ayudas a las familias afectadas, 
pero olvidó esta promesa en cuanto 
comenzó a gobernar, dejando des-
amparado otra vez más, a este co-
lectivo especialmente vulnerable, que 
sigue cumpliendo con los requisitos 
concretos exigidos y tasados por ley 
para percibir las ayudas.

El Defensor del Pueblo ha avala-
do siempre la recuperación de es-
tas ayudas y el PSOE llevó a cabo 
diversas iniciativas en el mismo sen-
tido cuando estaba en la oposición. 
Sin embargo, el Gobierno de Pedro 
Sánchez no ha hecho nada para re-
vertir la situación, por lo que desde 
la asociación El Tajo recordamos 
que “las promesas se cumplen” y al 
Gobierno regional que trabaje para 
que sus ciudadanos estén protegi-
dos frente a las políticas de recortes 
de PP que el PSOE finalmente avala 
con su inacción. 

El Gobierno sigue 
sin recuperar 
las ayudas a la 
subsidiación

l l  El 16 de diciembre de 2015, recién 
estrenada la legislatura, el presiden-
te de Castilla-La Mancha, Emiliano 
García-Page, anunció que la Ley de 
Vivienda regional se aprobaría a lo 
largo de 2016 y que establecería la 
prerrogativa del Gobierno regional 
de intervenir cuando una entidad o 
banco “que en ocasiones acumula 
cientos y cientos de viviendas” se 
disponga a desahuciar.

García-Page garantizó enton-
ces que “antes de que a nadie 
se le eche de su primera vivien-
da, podamos intervenir primero”, 
aclarando que ese nuevo texto 
legislativo “estratégico y social”, 
separará no obstante “el grano 
de la paja, al que no paga porque 
no le da la gana del que no paga 
simplemente porque no puede, 
por razones sociales, porque la 

crisis se ha cebado con él”. 
Se mostró crítico con la alteración 

del mercado de la vivienda que cau-
só la burbuja inmobiliaria, porque 
convirtió un bien de primera nece-
sidad en “una mercadería que va-
lía más que el dinero mismo”. “Soy 
consciente  del valor económico que 
tiene la promoción de la vivienda, 
dijo, y ojalá que todo el mundo pu-
diera tener dos, tres, cinco, ocho y 
quince viviendas, pero mi objetivo 
prioritario es que, al menos, todo el 
mundo tenga una”. 

OTRO ANUNCIO EN 2017 

Posteriormente, el 30dejunio de 2017, 
García-Page anunció que la nueva 
Ley de Vivienda se presentaría el 
siguiente otoño y garantizaría “en 
términos razonables” el acceso a 
una vivienda digna a las personas 

Acaba la legislatura sin Ley de Vivienda en la región a 
pesar de que García-Page la ha anunciado dos veces

el alquiler, el IBI y la comunidad. 
La media de pago es de más de 
400 euros. ¿Cómo quieren que 
paguemos? No podemos.

ESTÁ LLENO DE OCUPAS
Lo que no se dice es que, durante 
años, está habiendo decenas de 
viviendas (pagadas por todos) ta-
piadas y vacías. Las viviendas ni 
se reparan ni se adjudican. Hay 
3000 personas en Toledo en lis-
ta de espera de vivienda. La res-
ponsabilidad es del casero, que 
son la Junta y Gicaman.

NOS HAN HECHO UNA “BUENA” 
OFERTA

Gicaman nos ha ofrecido una reba-
ja del 50% asumiendo el pago de 
los atrasos. Si tengo que pagar 250 
euros y cobro 420 ¿de qué vivo?. 
Queremos que no se excluya na-
die. Proponemos un plan de pago 
según los ingresos de los que viven 
en el piso.

ES UN GUETTO. VA A SER OTRA L
Es lo que tratamos de evitar. Lleva-
mos siete años reuniéndonos con la 
Junta y el Ayuntamiento. Últimamente 

hemos escrito al presidente regional. 
Hemos hecho asambleas, lo hemos 
denunciado en los medios y nos he-
mos manifestado decenas de veces. 
¡Ninguna solución real! Lo último que 
estamos haciendo es dirigirnos al De-
fensor del Pueblo. Queremos vivir en 
paz y con dignidad 

El folleto concluye: “Somos 
como tú, personas que tenemos 
problemas y queremos solucio-
nes. Durante siete años hemos 
presentado propuestas a las ad-
ministraciones y no han solucio-
nado nada. Vamos peor”.

que más lo necesitan, facilitará “al 
máximo posible” las cooperativas 
de viviendas “bien entendidas” al 
amparo de los ayuntamientos “para 
que, cuando se construyan, atiendan 
a una demanda de verdad” e incluirá 

medidas contra la especulación. 
“Es tud ia remos la  pos ib le 
aplicación de un impuesto o tasa 
especial para aquellos que 
acumulan viviendas con la 
finalidad de especular”, agregó.

l l  El presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Pa-
ge, firmó el 3 de abril el Decreto 
por el que se convocan las elec-
ciones a las Cortes regionales, 
que entre otras cosas fija el 22 
de junio para la celebración de 
la sesión constitutiva del Par-
lamento autonómico. 

El 28 de mayo será la jornada 
electoral en la que se elegirán 
33 diputados o diputadas: por 
Albacete se elegirán siete re-
presentantes; por Ciudad Real, 
otros siete; por Cuenca, cinco; 
por Guadalajara, cinco y por To-
ledo, nueve. 

La campaña electoral, tendrá 
una duración de 15 días y co-
menzará a las 00:00 horas del 
día 12 de mayo y finalizará a 
las 00:00 horas del día 27 del 
mismo mes.

Las Elecciones 
Autonómicas serán 
el 28 de mayo
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Los partidos dieron la 
cara ante el vecindario

l l  Como en la anterior legis-
latura, la asociación de Veci-
nos El Tajo ha organizado va-
rios encuentros ciudadanos 
con los partidos políticos que 
se presentan a las elecciones 
municipales. Este formato es 
muy bien acogido por los ve-
cinos y vecinas del barrio y en 
él pueden interpelar a los dis-
tintos candidatos y candidatas 
sobre las cuestiones que les 
preocupan o interesan al tener 
un carácter abierto. 

La asociación cree firmemen-
te en la participación y en la 
transparencia, por ello se han 
promovido esta serie de en-
cuentros. El formato habitual, 
años atrás, consistía en man-
tener reuniones entre  las dis-
tintas agrupaciones políticas 
y  algunos miembros de las 
asociaciones vecinales en su 
sede y debatir sobre las nece-
sidades del barrio. Sin embar-
go, pensamos que la vecindad 
debe conocer de primera mano 
nuestras propuestas de mejo-
ras y las de los grupos políti-
cos, pues el fin de estos en-
cuentros es que los partidos, 
puedan recabar ideas para la 
redacción de sus futuros pro-
gramas electorales.  

LA ASOCIACIÓN CREE 
FIRMEMENTE EN LA 
PARTICIPACIÓN Y EN LA 

TRANSPARENCIA

Las diferentes formaciones 
aprovecharon la oportunidad 
de presentar, en algunos ca-
sos, las nuevas caras que han 
incorporado a sus listas. Una 

vez finalizados todos los en-
cuentros, la impresión gene-
ral del público asistente fue 
la desilusión, esperaba más, 
que presentaran soluciones y 
propuestas diferentes e inno-
vadoras para nuestro barrio, 
poder debatir las mismas y, 
sobre todo, hablar de las ca-
rencias que hemos sufrido du-
rante esta legislatura. 

Ante la crítica constructiva 
por nuestra parte de la escasa 
oposición mostrada en esta le-
gislatura por todos los partidos 
de la oposición, estos coinci-
dieron en señalar que el go-
bierno del Ayuntamiento de 
la ciudad de Toledo ha regido 
esta legislatura con mayoría 
absoluta sin gozar, realmen-
te, de ella, gracias al apoyo 
total e incondicional desde el 
primer mes de la misma, del 
concejal no adscrito que había 
sido elegido por la ciudadanía 
bajo las siglas de VOX. 

Todo esto se ha traducido 
en la nula negociación de la 

mayoría de las propuestas o 
enmiendas presentadas por 
ellos.  

Por nuestra parte, agradece-
mos a los grupos políticos la 
asistencia a estos encuentros, 
puesto que sabemos que este 
formato es muy arriesgado al 
exponerse cara a cara con sus 
posibles votantes y detracto-
res; siempre que les hemos 
solicitado este encuentro nos 
han dicho: sí.  

Sin embargo, debemos acla-
rar que el PSOE no acudió a los 
mismos pues rechazó nuestro 
ofrecimiento. 

Primero Toledo no 
estaba constituido
No hemos invitado a Prime-
ro Toledo, porque aún no es-
taban constituidos. También 
aclaramos que no invitamos a 
VOX porque nuestros estatu-
tos y principios como asocia-
ción vecinal  buscan el bien-
estar del barrio y de la ciudad 
siempre a través de la mejora 
de los servicios públicos, por 
lo que chocamos frontalmente 
con su línea ideológica.
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El carril bici y la pasarela se 
ejecutarán por 4,3 millones
l l  El Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana 
(Mitma) ha licitado por un pre-
supuesto de 4,3 millones de eu-
ros (IVA incluido) las obras de 
acondicionamiento de la carre-
tera TO-23 a su paso por el ba-
rrio, con el fin de adaptar su re-
corrido a los criterios urbanos de 
movilidad. La actuación permi-
tirá mejorar las condiciones de 
seguridad de los usuarios más 
vulnerables, como peatones y ci-
clistas, gracias a la construcción 
de vías separadas de la carre-
tera y de una pasarela elevada 
para evitar los pasos peatonales 
existentes.

De esta forma, la obra incluye 
la creación de una vía ciclista de 
8,8 kilómetros de longitud que 
partirá de la glorieta de Santa 
Bárbara y atravesará el polígono, 
con una anchura entre 2,50 y 4 
metros según los tramos y bor-
dillos en ambos lados. El firme 

nerationEU en la modernización 
túneles, la protección de usua-
rios vulnerables y fauna, la pro-
moción de la sostenibilidad y 
la eficiencia energética y la re-
ducción del ruido en la Red de 
Carreteras del Estado.

ESTRATEGIA ESTATAL POR LA BICICLETA

Del mismo modo, la actuación 
está alineada con la Estrategia 
Estatal por la Bicicleta, un plan 
que pretende fomentar el uso de 
la bicicleta en todos sus ámbi-
tos: como medio de transporte 
cotidiano, como actividad turís-
tica o como herramienta para el 
deporte y el ocio, siempre con 
el objetivo de avanzar hacia la 
movilidad sostenible y activa. 
Para lograrlo, uno de los as-
pectos fundamentales es po-
sibilitar la circulación en bicicle-
ta de forma segura mediante la 
construcción de infraestructu-
ras como ésta.

estará compuesto por zahorra 
artificial recebada en superficie 
con polvo de sílice, tal como ha 
solicitado el Ayuntamiento, orga-
nismo al que se cederá la obra 
una vez ejecutada.
Asimismo, se elevará una pasa-
rela atirantada de uso mixto ci-
clista y peatonal que permitirá 
atravesar la TO-23 en el enlace 
con la calle Valdemolinos. 

Finalmente, se llevarán a cabo 
el drenaje superficial de la vía con 
caños y badenes, la señalización 
horizontal de los cruces de calza-
da y la vertical de la vía ciclista, 
además de la iluminación de un 
tramo de la TO-23 en el que se 
sustituirán las luminarias existen-
tes por otras de tipo led. 

Este proyecto se incluye den-
tro del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia 
(PRTR), que contempla inver-
tir hasta 659 millones de euros 
(sin IVA) de los fondos NextGe-

Atención: los radares 
pedagógicos ya funcionan
l l  Los radares pedagógicos ya fun-
cionan en la calle Río Alberche a la 
altura de las Tiendas G y a la altura 
de la plaza del Poeta Miguel Hernán-
dez; en la calle Río Guadarrama a la 
altura del CEIP Gregorio Marañón, y 
en la calle Río Boladiez a la altura del 
centro de Apace. El importe de los 
mismos asciende a los 17.282 euros.

El proyecto fue aprobado en los 

Presupuestos  Participativos a  pe-
tición de nuestra asociación. Su 
función es informativa y persigue la 
disminución de las velocidades ex-
cesivas para garantizar mejor la se-
guridad en el barrio, ya que reflejan 
la velocidad de los vehículos en ver-
de o rojo en función de si están por 
debajo o por encima de la velocidad 
máxima de la vía.

A Inma le ha llegado la 
jubilación: ¡Hasta pronto!
l l  Cuando entrábamos por la mañana 
en el Centro Social siempre buscába-
mos a esa persona amable, trabaja-
dora y que nos resolvía todo. Hemos 
aprendido mucho de ella en el tiempo 
que hemos compartido. Esa persona 
tan especial se llama Inma. A lo largo 
de su dilatada carrera, de su labor de 
cara al público, siempre nos ha ofreci-
do su mejor semblante. Cuando olvi-

dábamos las llaves, allí estaba, cuan-
do necesitábamos alguna de las salas, 
cuando teníamos que organizar algún 
evento... Tu ausencia se nos hace ex-
traña. Sin embargo, nos da alegría que 
puedas dedicar este tiempo de jubila-
ción a tu familia, a tus aficiones y es-
peramos que no nos olvides. Desde la 
asociación te decimos, ¡hasta pronto!

Foto: Andrés Alba

G A L I C I A  S I E M P R E
Especial  para la Asociación Vereda

Del 18 al  23 de septiembre.
Fecha de salida: 

18 de septiembre 17:00h.

Sorteo plaza de autobús: día 15 a las 11 h.
Asociación Vereda: 925 23 06 39

  Incluye:
-6 días/5 noches. 
-Bus 
-Hotel Rías Bajas 2**/3***
 P.C . Agua y vino
-Excursiones con guías
-Mariscada el tercer día. 
-Almuerzo el día de vuelta
-Seguro de viaje PRECIO: 325 €
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Se necesitan 
familias para 
acoger niñas y 
niños saharauis

Unidas Podemos 
denuncia las 
listas de espera al 
Defensor del Pueblo 

l l  La Asociación de Amigos del 
Pueblo Saharaui de Toledo ha co-
menzado la campaña de capta-
ción de familias de acogida para 
participar en el programa Vaca-
ciones en Paz 2023. El programa 
consiste en la acogida temporal 
durante los meses de verano de 
niños y niñas saharauis proceden-
tes de los campamentos de refu-
giados de Tinduf (Argelia). 

Vacaciones en Paz es un pro-
grama de sensibilización política 
y social, organizado y coordinado 
por el Ministerio de Juventud de 
la República Árabe Saharaui De-
mocrática (RASD), la delegación 
del Frente Polisario en España, 
delegaciones del Frente Polisa-
rio en las distintas comunidades 
autónomas y las asociaciones y 
ONG,s solidarias con el pueblo 
saharaui. 

El programa de acogida facili-
ta que miles de niños y niñas sa-
harauis a partir de 8 años, pro-
cedentes de los campamentos 
de población refugiada saharaui 
de Tinduf, en Argelia, se despla-
cen a nuestro país con el obje-
tivo fundamental de alejarles de 
las duras condiciones climatoló-
gicas de la hamada argelina, me-
jorar sus condiciones de vida y 
pasar revisiones médicas y reci-
bir tratamiento en los casos que 
lo precisen. 

Para la acogida, desde la aso-
ciación de Toledo buscamos per-
sonas que tengan voluntad de 
contribuir con entusiasmo, so-
lidaridad, tiempo y compromiso 
tanto a la causa como al desarro-
llo del pueblo saharaui.
Contacta con nosotr@s: 661 93 
76 22 y 692 47 54 89 ó a través de 
saharatoledo@gmail.com.

l l  Unidas Podemos ha presen-
tado en la sede del Defensor del 
Pueblo una solicitud para que se 
investigue “la presunta manipu-
lación de datos oficiales de las 
listas de espera en la sanidad de 
Castilla-La Mancha”. 

La coalición progresista ha re-
cordado que “además de los da-
ños a la salud de los castellano-
manchegos, todas las pruebas 
que las trabajadoras del Ses-
cam nos han facilitado indican 
que se habría incumplido la ley 
de Garantía de la Atención Sa-
nitaria, la cual establece tiem-
pos máximos de atención al pa-
ciente” y muestra de ello fue “la 
negativa de los y las informáti-
cos del Sescam a realizar estos 
trabajos por sus implicaciones 
éticas”. 

En la presentación de dicha 
solicitud estuvieron el candida-
to a la Presidencia de la Jun-
ta por Unidas Podemos, José 
Luis García Gascón y el coor-
dinador de IU CLM, Juan Ra-
món Crespo. 

Gascón aseguró que “lo que 
podría estar ocurriendo afecta 
a todos los castellanomanche-
gos y castellanomanchegas” y ha 
afirmado que “con la salud de la 
gente no se puede jugar”. 

“Hemos tenido que venir a Ma-
drid porque Cospedal liquidó el 
Defensor del Pueblo en Casti-
lla-La Mancha y Page no la ha 
querido recuperar” y se compro-
metió a recuperarlo si es presi-
dente de la región”. 

Unidas Podemos ha asegura-
do que “Page es igual que Cos-
pedal, que causó el aumento de 
las listas de espera durante su 
mandato”. 

La policía detuvo a cuatro 
jóvenes provocando un incendio

l l  La Policía Nacional identifi-
có en la madrugada del 20 de 
abril a cuatro jóvenes, todos 
ellos menores de edad, como 
presuntos autores de un incen-
dio provocado en el barrio del 
Polígono. La operación respon-
de al dispositivo específico de 
prevención de incendios en la 
zona que se ha establecido con-
juntamente por la Policía Local y 
la Policía Nacional -dirigido por 
esta última-, cuando los jóvenes 
fueron sorprendidos iniciando 
un fuego en el parque del Pa-
seo Gregorio Marañón. Las in-
vestigaciones siguen abiertas 
para averiguar la autoría de los 
últimos incendios.

INCENDIOS EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS  

Son varios los incendios provo-
cados, algunos de ellos con bas-
tante riesgo, como el del 6 de 

abril, a las 21 horas, afectando 
a pastos en la zona del apea-
dero, tocando las vías del tren 
por un lado y por otro el recinto 
de Alcaliber.  

El 15 de abril se provocaron 
dos incendios en la medianoche,  
el primero en el paseo Grego-
rio Marañón, en la trasera de la 
piscina climatizada. Las llamas 
quemaron la zona verde próxima 
también al centro ocupacional y 
de día de APACE. El segundo se 
produjo en una zona próxima, 
en la zona ya de campo situada 

detrás del hospital universitario. 
Otro ocurrió el 18 de abril de 
2023, también poco antes de la 
media noche, y las llamas llega-
ron a las arizónicas de un uni-
familiar del residencial Jardines 
de Guadarrama, entre las calles 
Laguna de la Vega y Laguna de 
las Yeguas.

PEDRADA A UN AUTOBÚS

El 6 de abril un grupo de jóve-
nes lanzaron un objeto contun-
dente contra una luna lateral del 
autobús urbano de la línea 93, 
que sobre la una del mediodía 
circulaban por la avenida Río 
Alberche, a la altura de la pa-
nadería Brasal. Por el impac-
to, el cristal se resquebrajó sin 
llegar a hacerse añicos, por lo 
que no provocó cortes ni heri-
das a la viajera que iba junto a 
la ventanilla.

EN LAS ÚLTIMAS 

SEMANAS HAN SIDO 
PROVOCADOS VARIOS  
INCENDIOS 
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“Qué va a pasar con nuestros hijos cuando faltemos nosotros”
l l  ¿Qué va a pasar con nuestros 
hijos e hijas cuando nosotros no 
podamos ayudarles o ya no este-
mos? Esta es la pregunta que se 
hace un grupo de padres y ma-
dres con hijos e hijas que tienen 
parálisis cerebral, algunos con 
problemas físicos, psíquicos y 
sensoriales, y que han compar-
tido en una conversación con 
Vecinos.

Todos tienen en común que son 
usuarios de los centros ocupa-
cional y de día gestionados por la 
La Asociación de Ayuda a la Pa-
rálisis Cerebral APACE, ubicados 
en la avenida Boladiez. 

Señalan que “nuestros hijos ne-
cesitan un tratamiento individua-
lizado, un traje a medida, porque 
no pueden ir a cualquier centro”, 
lo que les obliga a ser una “Ong 
las 24 horas del día, menos cuan-
do están en el centro de 10 a 17 
horas”. 

Explican que la atención tem-
prana, que es básica para sus 
hijos, comienza con educación 
especial en el Colegio San Juan 
de Dios, también gestionado 
por APACE, donde pueden es-
tar como máximo hasta los 21 
años. De ahí pasan al centro ocu-

pacional o al centro de día, en los 
que no hay tope edad.

La preocupación de estos pa-
dres y madres, con edades avan-
zadas, es conseguir que sus hijos 
e hijas estén alojados y atendi-
dos en un centro adaptado a sus 
necesidades, que no cumplen 

casi ninguna residencia de ma-
yores. Además, el CADIG -Cen-
tro de Atención a Personas con 
Discapacidad Intelectual Grave- 
del Polígono está completo, por 
lo que tendrían que buscarles 
acomodo en otros centros de la 
provincia o de la región. “Ya hay 
familias en esa situación, lo que 
les supone viajar con frecuencia 
para visitarles y los padres cada 
vez son más mayores y tienen 
dificultades”.

De momento, APACE ha crea-
do un piso tutelado para acoger 
a estas personas, pero dada la 
demanda no resuelve las nece-
sidades actuales.

En este sentido resaltan que 
“nuestros hijos han crecido en 
estos centros desde pequeños 
y cambiarlos de entorno vital 
es un palo para ellos y dificulta 
enormemente su día a día, por 
lo que pedimos que cuando les 

l l  Miembros de APCOPS 
observaron cómo los troncos de 
algunos árboles que se plantaron 
hace unos años estaban vendados 
con tela de arpillera para evitar que 
sufran quemaduras en la corteza 
de los troncos y facilitar su buen 
desarrollo. 

Visto lo visto, ante la pasividad de 
la Concejalía que vigila y controla 
los árboles, hacen estas demandas:

1ª) Que como los árboles se 
plantan en los núcleos urbanos 
para que absorban CO2 y den 
sombra al transeúnte y vehículos, 
piden que en aceras expuestas 
al sol se planten árboles de 

falte nuestro apoyo puedan con-
tinuar con su otra parte de vida 
en APACE”.

Consideran que “nos falta un 
paso para tener sustituto de 
nuestro apoyo y tener cubierta 
esa nueva etapa sin nosotros, y 
preferimos que sea en su barrio 
y en su entorno desde niños”.

Este grupo de padres y madres 
demanda que cuanto antes las 
administraciones competentes 
construyan una residencia para 
sus hijos en el barrio o en sus 
proximidades” y ponen de mani-
fiesto que “ya conocen nuestras 
necesidades y la falta de plazas 
para estas personas”.

Recuerdan las dificultades de 
los primeros años de APACE, a 
finales de lo 70, y cómo han ido 
mejorando la atención de sus 
hijos. Ahora luchan por dejarles 
la mejor herencia, una atención 
digna. 

Piden que los árboles 
se planten en buenas 
condiciones

La alcaldesa, Milagros Tolón, visitó el pasado 31 de marzo  las obras 
recién terminadas de las nuevas dependencias de la Policía Local y 
Nacional en la Casa de la Cultura. Aún no hay fecha para su apertura.

especies menos sensibles a las 
quemaduras y, en su defecto, 
ponerlos protectores. 

2ª) Que la plantación de árboles se 
haga con las suficientes garantías 
de un correcto mantenimiento, en 

cuanto a una adecuada siembra, 
riego, abonado, podado y posibles 
plagas, porque el árbol que se cría 
torcido, es muy difícil enderezarlo, y 
en el caso que nos ocupa se hace 
imposible.
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Día del Libro con 
novedad editorial, 
música y mercadillo
l l  El pasado día 21, dentro de los 
actos conmemorativos del Día del 
Libro organizados por la Asocia-
ción de vecinos El Tajo, tuvo lugar 
la presentación del libro de Jesús 
Alhambra Filosofía para juglares, 
en la sala de usos múltiples del 
centro social del Polígono. El libro 
es una curiosa historia de la filoso-
fía, cuya originalidad radica en que 
está escrita en verso, en forma de 
romance, y en su carácter humo-
rístico, algo inusual en este tipo 
de obras. En palabras de su au-
tor, “es una historia de la filosofía 
para ser leída en voz alta; incluso, 
para ser tarareada”. Abrió el acto 
la coordinadora de la asociación 
de vecinos, Gemma Ruiz Azaña, 
y la presentación del autor la hizo 
el profesor de filosofía Fernando 
Puyó Romero. La velada estuvo 
amenizada por el grupo musical 
Socratres, compuesto por Fernan-
do Puyó, Ángel López Criado y 
el cantautor Carlos Ávila, quienes 
cantaron algunas canciones con 
las letras del libro que se presen-
taba, dentro de la tradición de la 
mejor rumba catalana. 

Completó la conmemoración del 
Día del Libro, en el vestíbulo del 
centro social del Polígono, un mer-
cadillo de libros de segunda mano, 
a cargo del grupo de juventud de 

la Asociación. 
A lo largo de este mes, los alum-

nos en prácticas del ciclo de Co-
municación Audiovisual del IES Al-
fonso X El Sabio están grabando 
todas las actividades desarrolla-
das y patrocinadas por la asocia-
ción de vecinos. Estuvieron tam-
bién presentes en los actos del 
Día del Libro. Con todo el material 
filmado montarán un documen-
tal. Magnífica la labor de estos 
jóvenes.

Fotos: Pedro Ignacio Fernández

Manifestación ciudadana 
en defensa de los ríos
l l  Más de medio millar de manifes-
tantes convocados por más de 60 
colectivos se manifestaron en Toledo 
el 25 de marzo aprovechando la ce-
lebración esta semana del Día Mun-
dial del Agua. Mostraron su rechazo 
a la situación por la que atraviesan 
los ríos de la cuenca del Tajo, donde 
la situación es “especialmente preo-
cupante”, según los organizadores, 
encabezados por la Plataforma de 
Toledo en Defensa del Tajo. 

Antes de la manifestación leyeron 
un comunicado en el que mostraron 
su rechazo “a la situación de emer-
gencia ambiental y sanitaria por la 
que atraviesan nuestros ríos”. “Los 
ecosistemas fluviales se están con-
virtiendo en lugares alterados y sin 
vida debido, aseguraron, especial-
mente, a la deficiente calidad de sus 
aguas. 

Afirmaron que “a pesar de las obli-

gaciones que imponen las legisla-
ciones europeas, estatal y autonó-
micas, nuestros ríos agonizan en 
imágenes impropias de sociedades 
del siglo XXI: cauces colmatados de 
residuos, toallitas, aguas fecales…”, 
por lo que resulta “inaceptable la in-
hibición de las administraciones que 
deberían asegurar su conservación: 
la Confederación Hidrográfica del 
Tajo, responsable del dominio pú-
blico hidráulico; los gobiernos regio-
nales de Madrid y Castilla-La Man-
cha, responsables de los espacios 
protegidos; así como muy concre-
tamente el Canal de Isabel II, res-
ponsable de la depuración de aguas 
residuales y de los caudales que li-
beran los embalses”.

Consideran inadmisible que los 
vertidos contaminados proceden-
tes, entre otros, de las depurado-
ras del área metropolitana de Ma-

drid “sigan convirtiendo los cursos 
bajos de los ríos madrileños y al río 
Tajo en una cloaca a cielo abierto”.

Igualmente, explicaron que es inad-
misible que al tramo medio del Tajo 
“no se le dote de caudales ecoló-
gicos mínimos hasta 2027; que la 
mayor parte de los ríos de la cuenca 
sigan sin contar con caudales de cre-

cida. Todo ello a pesar de las senten-
cias de 2019 del Tribunal Supremo 
que obligaban a la Confederación 
del Tajo a dotarlos en todas las ma-
sas de agua sin excepción.
“Disfrutar de ríos en buen estado es 
un derecho ciudadano que exigimos 
a las administraciones competen-
tes”, agregaron.

La Asociación de Víctimas de      
Accidentes Laborales, AVALTO, 
ha elaborado un comunicado que 
harán público el próximo 28 de 
abril, Día Mundial de Seguridad 
y Salud Laboral. 826 personas 
perdieron la vida en España en 
2022 por accidentes laborales, 
121 más que en el año 2021. De 
ellos 37 fueron en Castilla La Man-
cha (6 más que en el año 2021) 
y 7 en Toledo (3 menos que en 
dicho año). 

“Seguimos exigiendo a todos 
los empresarios que cumplan la 
Ley de Prevención de Riesgos La-
borales, con una formación real y 
eficaz para todos los trabajado-
res en sus respectivos puestos de 
trabajo”, señalan, así como dotar 
de más recursos en todo lo que 
se refiere a la actividad laboral y 
a la Inspección de Trabajo”.

En defensa de las 
lenguas indígenas

Para el Día Mundial del Libro y los 
Derechos de Autor, el 23 de abril, 
la UNESCO se ha centrado en la 
defensa de las lenguas indígenas. 
Defender y promover la diversi-
dad lingüística y el multilingüis-
mo es una prioridad de Naciones 
Unidas. De las aproximadamente 
7.000 lenguas existentes -muchas 
de las cuales están desaparecien-
do- la mayoría son habladas por 
pueblos indígenas que represen-
tan la mayor parte de la diversidad 
cultural del mundo.

AVALTO exige que 
los empresarios 
cumplan la ley
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La nube de cristal, una librería 
diferente en nuestrio barrio

l l  El pasado noviembre abrió sus 
puertas en el barrio la librería La 
nube de cristal, gestionada por Ana 
García,  que además de vender li-
bros infantiles desarrolla clubes de 
lectura para infantil, primaria y juve-
nil, de 3 a 18 años. Su responsable 
es profesora de Primaria con for-
mación psicopedagógica y cursos 
de coordinadora de lectura. 

Sus inicios se remontan a 2008, 
cuando García fundó La nube de 
cristal en su Oviedo natal, dedica-
da a la lectura, escritura y oratoria 
para niñas y niños de 3 a 18 años. 
Los clubes de lectura suponen una 
actividad semanal de una hora, en 
grupos de 8 o 10 niñas y niños. Des-
taca “los beneficios que tiene la lec-
tura en voz alta de niños y adultos”.

Actualmente desarrolla clubes 
de lectura en la biblioteca del Al-
cázar y en la biblioteca de Nam-
broca, además de actividades en 
otros logares.

En el caso de los clubes de infantil, 
están destinados a niñas y niños de 
entre 3 y 6 años, en los que hacen 
lectura dialógica con un álbum ilus-
trado, centrada en la compresión a 
partir de un texto, porque el pensa-
miento abstracto no se desarrolla 
hasta los 6 años y los niños nece-
sitan manipular -hacer manualida-
des- para entender.

En los clubes de primaria, de 6 a 
12 años, abandonan el álbum ilus-

Desde hace dos años tiene una 
editorial infantil propia, Quei vivi edi-
tores -La casa de papá-, llamada 
así en recuerdo del padre de Ana, 
Victorino. Ya han publicado 6 libros, 
algunos de la propia Ana, y otro de 
escritoras como Pilar Serrano, Ma-
ría Quintana o Mikkang.

La librería La nube de cristal está 
ubicada en la calle Río Mesa, en 
el número 1, local 3. Está abierta 
de  16.30 a 20 horas de lunes a 
viernes y los sábados de 11 a 14 
horas. Se puede contactar y com-
prar libros a través de www.lanu-
be de cristal.es, facebook e insta-
gram y en el teléfono 604852356.

Moreno Gascó 
presentará su libro

l l  La asociación de vecinos El Tajo 
ha organizado la presentación del 
libro Tornados de piedra del cono-
cido escritor cubano Manuel Ro-
mero Gascó, que tendrá lugar el 
próximo 19 de mayo, a las 18.30 
horas, en la sala de Usos Múltiples 
del  centro social de nuestro barrio. 
La introducción al acto correrá a 
cargo de Jesús Alhambra. El au-
tor ha cuajado una larga amistad 
con vecinas y vecinos del Polígono. 

Tornados de piedra es una nove-
la basada en hechos reales, una 
historia cargada de costumbris-
mo y la fantasía caribeña. Reple-
ta de sentimientos, recrea el pa-
sado reciente de ese pueblo. De 
este modo viaja de la crónica a lo 
anecdótico. 

IRONÍA Y HUMOR 
Los personajes cuentan su vida 
con simples pinceladas cargadas 
de ironía y humor. Los tornados 

que azotan al pueblo están hechos 
de múltiples sustancias: huelen a 
lluvia, a mujeres y rencores. 

Manuel Romero Gascó (1959, 
Santiago de Cuba) estudió Lite-
ratura en la UNIA, en La Habana, 
es miembro de la UNEAC, Unión 
Nacional de Escritores y Artistas 
de Cuba. 

En su trabajo literario Romero 
Gascó incursiona alternativamente 
en la crónica, anécdota, cuento y 
novela. Pertenece al concejo Pro-
vincial de las Artes Escénicas de 
Santiago de Cuba, donde se des-
empeña como mago. En su país ha 
recibido múltiples reconocimientos 
a su labor entre los que sobresale 
la Medalla Raúl Gómez García, La 
Placa José María Heredia y Premio 
Nacional de Artes Circenses 2022. 

Les esperamos a la presentación 
del libro. Sin duda, Manuel Rome-
ro Gascó no dejará indiferente a 
nadie.

trado y pasan a libros de narrativa, 
teatro y poesía, y todos leen aten-
diendo a los signos de puntuación, 
la adquisición de léxico, la com-
prensión y la expresión oral. Los 
últimos diez minutos hacen gamifi-
cación, es decir, aprenden jugando.

Finalmente, en los clubes juveni-
les, de 13 a 18 años, hacen lectura 
y debate. Siempre leen los alum-
nos y el profesor orienta la sesión. 
Son lecturas estimulantes para que 
piensen por ellos mismos.

Los sábados hacen talleres de in-
teligencia emocional para niñas y 
niños de 3 a 7 años. Están centra-
dos en las emociones a través de 
las lecturas. 

El Aperitindie atrajo 
a mucho público

l l El festival Aperitindie se celebró 
el pasado sábado 15 de abril en 
el recinto ferial de nuestro barrio, 
una auténtica jornada de música 
y diversión haciendo las delicias 
de los vecinos y vecinas del barrio 
durante doce horas. Acudieron 
centenares de personas.

SALTANDO FRONTERAS
Por supuesto, suscitó el interés y 
la curiosidad del resto de la ciu-
dad y, como se pudo comprobar, 
de muchísimas personas que no 
faltaron a la cita y llegaron desde 
varios puntos de la región o des-
de la capital del país. 

El Aperitindie cuenta con el apo-
yo del área de juventud del Ayun-
tamiento de Toledo. Y, en tan solo 
un año, no deja de sumar fieles, 
adeptos y seguidores, que em-
pujan a que el festival no pare 
de crecer. 

ARTISTAS DE MUCHOS LUGARES 
Un cartel pone el ojo en artistas 
de la ciudad, la provincia y la 
región, pero también abre las 
puertas a otras propuestas 
l legadas desde más le jos. 
E s t r e c h a n d o  l a z o s  y 
enriqueciendo la experiencia 
tanto a público como a artistas: 

Santanelli, Kitai, Rojo 5, Bita, Rojo 
N e s t a ,  S u g a r c r u s h ,  
Estrogenuinas. 

Y dando espacio a artistas y 
colecciones como La Negra Re-
cords, Fem Feten, En Mitad del 
Medio, Monasterio de Cultura y 
Me Sangran los Ojos. 

Foto: Pedro Ignacio Fernández

El pasillo del centro social del Polígono acogió la 28 
edición de la exposición anual del Club Bonsai de 
Toledo entre los días 14 y 16 de abril. También se 
celebró un taller de aficionados. La foto recoge a 
miembros del club el día de la inauguración.
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“Me he quedado muchos veces al borde de hacer cosas que me gustan”

l l  Elena López Gómez nació en 
Mora, pero desde 2010 es vecina 
de nuestro barrio, donde es muy 
conocida. Una negligencia médica 
en el momento del parto le produ-
jo parálisis cerebral. Mujer valiente 
y comprometida, como la ha defini-
do Emiliano García-Page, acaba de 
publicar su primer libro, Lo que sé de 
mi vida, editado por la editorial Cal-
printdigital. El libro se gestó en 2018, 
a consecuencia de un problema fí-
sico que le obligó a utilizar una silla 
de ruedas para evitar caídas, tras lo 
que una profesora de la universidad 
le propuso que escribiera su expe-
riencia para ayudar a los demás.

Ha cursado FP superior de integra-
dora social en 2010 y un postgrado en 
discapacidad e inclusión social en la 
Universidad de Castilla-La Mancha, 
aunque no ha podido ejercer profesio-
nalmente. Sí ha sido monitora del pro-
grama Dipucamina de la Diputación 
Provincial. Es secretaria de ADEM-
TO, Asociación de Esclerosis Múlti-
ple de Toledo.

“Me he quedado muchas veces al 
borde de hacer cosas que me gus-
tan, pero por la discapacidad no he 

El prólogo del libro es del profesor 
Ángel Felpeto, y lo ha escrito al prin-
cipio en el ordenador y cuando su-
frió la estenosis empezó a escribir a 
mano con mayúsculas, después lo 
escaneaba y se lo enviaba a Marta y 

Fernando, a los que agradece su tra-
bajo y su apoyo. Finalmente, tuvo que 
acabarlo grabando audios en el móvil 
para sus dos colaboradores. 

Sus frases preferidas son “nunca 
dejes de soñar” y ·haz volar tu imagi-

podido”, afirma, lo que le ha supuesto 
“momentos de tristeza y melancolía, 
de querer y no poder, aunque he sa-
bido darle la vuelta a la situación con 
la ayuda de gente y siempre he dado 
lo mejor de mi”.

nación” y le gustaría ser concejala o 
cargo público para ayudar a perso-
nas con discapacidad.

Su libro se puede comprar a través 
del correo elenalopez197534@gmail.
com, al precio de 12 euros.

“Moverme es 
siempre una lucha”
Elena destaca la existencia de 
pavimentos en mal estado y ro-
tondas excesivamente grandes 
en nuestro barrio, más pensa-
das para los coches que para 
las personas, que dificultan el 
tránsito de personas que, como 
ella, tienen que moverse en silla 
de ruedas. Por eso pide a quien 
corresponda, que “se ponga en 
los zapatos o la silla de ruedas 
de la otra persona, para que se 
den cuenta de que a veces ten-
go que ir por la carretera para 
que no sufran mis cervicales”. 
“Moverme es siempre una lu-
cha”, concluye.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

EL MEJOR ESCAPARATE PARA 
TU PUBLICIDAD 

¡No pierdas la oportunidad!
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l l  Hace ya varias décadas, en 
1986, España firmó el Trata-
do de Adhesión a la Comuni-
dad Económica Europea. Atrás 
quedaban años de dictadura, 
atraso y aislamiento; y una di-
fícil y compleja transición. Se 
abría paso así con ímpetu re-
novado una naciente democra-
cia que con esa firma simbó-
lica daba un salto de gigante, 
un paso de no retorno. Hoy en 
día, muchas generaciones de 
nuestro barrio han nacido en 
una España dentro de la Unión 
Europea, solo han conocido el 
euro como moneda y han ce-
lebrado eufóricos las conquis-
tas al máximo nivel de nuestros 
equipos deportivos. 

El proyecto europeo, siem-
pre en construcción, deman-
da una ciudadanía preparada, 

que conozca el pasado, ins-
truida y que esté dispuesta a 
asumir los retos del futuro. En 
el IES Alfonso X el Sabio, como 
centro educativo de gestión y 
titularidad públicas, no po-
demos obviar esa necesidad 
que nos impone, no el futuro, 
sino el presente más inmedia-
to. Por ese motivo volcamos 
todo nuestro esfuerzo en una 
educación de calidad, que dote 
de la mejor formación posible a 
los jóvenes de nuestro barrio, y 
en la mejora permanente de la 
convivencia. Madurez intelec-
tual y ciudadana, en definitiva.

Además, un empeño ambicio-
so late entre las paredes del 
Alfonso: que nuestro alumna-
do piense en sí mismo dentro 
de un marco espacial lo más 
amplio posible; porque su fu-

turo no tiene por qué circuns-
cribirse solo a Toledo o Casti-
lla-La Mancha, ni tan siquiera 
a España, ¿por qué el futuro 
de nuestro alumnado no pue-
de estar en Europa? Del Polí-
gono a Europa, ¡ahí vamos! O 
de ahí venimos. 

LA FORMACIÓN DE UNOS 
JÓVENES LLAMADOS 
A CONSOLIDAR EL 
PROYECTO EUROPEO 

CON TRABAJO, ENTREGA 
E ILUSIÓN

Y es que este curso hemos 
recuperado por fin actividades 
suspendidas por la pandemia. 
En 4º de ESO, el alumnado que 

cursa francés ha realizado un 
intercambio a Francia con el 
Lycée Oratoire de la ciudad 
de Auch, en Gers, en la región 
de Occitania. En 3º de ESO, el 
alumnado integrante del pro-
yecto Bilingüe-British Coun-
cil ha realizado un intercam-
bio a Alemania con el centro 
Immanuel Kant Gymnasium 
de Lachendorf, en la Baja Sa-
jonia. En 2º de ESO, 35 es-
tudiantes han participado en 
un viaje cultural a Londres. En 
1º de ESO, 12 estudiantes de 
30 candidatos, realizarán en 
mayo una movilidad Erasmus+ 
a Eslovaquia. Además, 5 alum-
nos de Formación Profesional 
están realizando en este mo-
mento el Módulo de Formación 
en Centros de Trabajo (FCT), 
sus prácticas de fin de ciclo, 

en empresas y organismos de 
Malta y Bélgica, gracias al pro-
grama Erasmus+. Finalmente, 
5 de nuestros docentes van a 
realizar estancias formativas 
en centros educativos euro-
peos durante el presente cur-
so escolar. 

Desde el Polígono a Europa, 
ampliando horizontes, forjan-
do un futuro que comienza a 
construirse hoy, establecien-
do lazos entre países y convi-
vencia entre alumnado de dife-
rentes lenguas y culturas, pero 
con las mismas inquietudes, y 
un claro objetivo: la formación 
de unos jóvenes llamados a 
consolidar el proyecto europeo 
con trabajo, entrega e ilusión. 
Y en esa ambiciosa tarea con-
tamos con todos, contad con 
nosotros.

Del  Polígono a Europa
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l l   En el artículo anterior, próxi-
mos a la segunda evaluación, 
hacíamos hincapié en mostrar 
parte de las actividades reali-
zadas por nuestro centro edu-
cativo, comprometidas como 
siempre en la adquisición de 
competencias y valores funda-
mentales para nuestra socie-
dad, apostando por una edu-
cación que consiga que nunca 
más ninguna persona sea invi-
sibilizada. 

Fomentar metodologías partici-
pativas que refuerzan la adquisi-
ción de las diferentes capacida-
des entre nuestro alumnado es 
uno de nuestros principios. Para 
conseguirlo realizamos activida-
des para la celebración del Día 
de la Poesía, Día del Teatro, Día 
del Agua…

En base a estos principios, 
nuestro alumnado desarrolló 
una actividad de orientación, or-

ganizada por el departamen-
to de Educación Física, en el 
paraje tan querido por los ve-
cinos del barrio de La Fuente 
del Moro. De esta manera no 
solo estuvo presente la activi-
dad física, sino el cuidado del 
medioambiente y el respeto por 
la biodiversidad de nuestro pro-
pio barrio. 

U N  B O C A T A  C O N T R A  L A 

DESINFORMACIÓN 

Nuevamente acudimos a la 
Consejería de Educación, esta 
vez para que nuestro alumnado 
re c ib ie ra  e l  p r e m i o  a  s u 
participación en el concurso 
“Un bocata contra la desinfor- 
m a c i ó n ”.  H oy  e n  d í a  e s 
fundamenta l  conta r  con 
habilidades que permitan filtrar 
lo que realmente es información 
de  lo  que  so lamente  e s 
desinformación. Enfrentarse 

con actitud crítica a la cantidad 
de datos que de forma diaria 
recibimos es una competencia 
fundamental. 

Continuando con nuestra 
apuesta firme por el proyecto 
de bilingüismo nos sumamos 
al Proyecto eTwining “Water 
in our Life” junto con los cole-
gios con proyecto bilingüe del 
barrio, el CEIP Gregorio Mara-
ñón y el CEIP Juan de Padilla. 
Nuestro alumnado participó en 
el concierto The Water, Source 
of Life desarrollado junto a los 
docentes de los colegios. Des-
de aquí agradecer a todos los 
centros su trabajo y dedica-
ción para poder llevarlo a cabo. 

Y en esta última semana, 
nuestro alumnado ha participa-
do en un campeonato deportivo 
junto a los centros IES Alfon-
so X el Sabio y el IES Princesa 
Galiana. Dentro de nuestra pro-

puesta educativa se incluye el 
ser un centro participante en el 
proyecto de Escuelas Saluda-
bles, donde además de hábitos 
deportivos se afiancen valores 
como el esfuerzo, el compañe-
rismo y el respeto. 

Con la llegada de la primave-
ra la naturaleza recobra su es-
plendor, el buen tiempo llena 
de diferentes colores los cam-
pos y jardines y todo parece 
renacer. La primavera del Jua-
nelo renueva y afianza nuestro 
compromiso por la mejora conti-
nua, por procesos de enseñan-
za-aprendizaje de calidad que 
reviertan en nuestro alumnado. 
Dentro de esa mejora continua 
podemos encontrar la partici-
pación de docentes de nuestro 
centro en el I Congreso Regio-
nal de Bienestar Emocional en 
el ámbito educativo, organiza-
do por la Consejería de Edu-

cación, Cultura y Deportes. La 
participación de nuestro alum-
nado en la fase provincial de 
EntreREdes y el desarrollo de 
talleres de Programación en 
Phyton, donde nuestro alum-
nado pudo comprobar de pri-
mera mano la importancia de 
la programación, y en concreto 
este lenguaje de programación 
en aplicaciones tan importan-
tes como la Inteligencia Artifi-
cial (IA). También con la par-
ticipación en las Jornadas de 
Robótica de la UCLM. 

Una planificación metodoló-
gica participativa, completa y 
de calidad, que nos lleva de la 
mano a la tercera evaluación, 
en la que seguiremos desarro-
llando junto a nuestra comuni-
dad educativa nuevas activi-
dades que compartiremos en 
el próximo artículo. Feliz pri-
mavera.

 Primavera en el IES Juanelo Turriano
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Detrás de las sombras
l l La escritora Consolación González 
Rico presentó, el pasado 28 de mar-
zo, su octava novela, Detrás de las 
sombras, en la sala Thalía de nuestro 
barrio. En el acto estuvo acompaña-
da por Mercedes Moreno-Cid, coor-
dinadora del club de lectura El Reloj, 
quien hizo un repaso completo de 
la trayectoria literaria de la autora, y 
por Carmen Manzaneque, escritora, 
que se centró más en el análisis de 
la obra que se presentaba. 

González Rico presentó a los per-
sonajes de su novela, cada uno con 
una personalidad muy diferente, lo 
que obligó a la autora a transfor-
marse repetidas veces, para pre-
sentar los hechos desde el carác-
ter de cada uno de ellos (no hay 
un narrador omnisciente –el autor-, 
sino que son los personajes los que 
van desarrollando el relato). Contó 
también González Rico detalles so-
bre la gestación, la estructura de la 
novela y la elección de los distintos 
lugares por los que esta transcurre 
(Barcelona, Soria, San Esteban de 
Gormaz y París). 

Al acto acudió bastante público, 
gran parte del cual constituido por 
fieles lectores de la obra de Conso-
lación. 

ral-, que anula por entero la perso-
nalidad de la mujer, cortándole las 
posibilidades de desarrollo personal 
y reduciendo su autoestima a unos 
niveles ínfimos. 

Les aseguro que no van a poder 
levantarse del sillón hasta el punto 
final. Les va a encantar.

Jesús A. Alhambra
[Consolación González Rico, Detrás 
de las sombras. Editorial ExtraVerti-
da. Sevilla, 2023. Finalista del premio 
Azorín de novela].

Rocinante en 
Alfileritos

l l   Anoche soñé con 
Don Quijote. Yo iba 
conduciendo mi fur-
goneta por Alfileritos 
y él salía montado en 
Rocinante desde El 
Cristo de la Luz. Vino 
hacia mí a galope ten-
dido y al l legar a mi 
altura comenzó a ha-
blar:
–Apartaos, noble don-
cella. Dejadme libre 
el paso. Mi hermoso 
Rocinante llega sin re-
suello y el tiempo se 
confabula contra no-
sotros en esta nues-
tra causa.
–Vais en contradirec-
ción, mi señor fidalgo.
–¿Quién lo dice?
–La DGT.
–¡Por mis muertos! Te-
néis respuesta para 
todo. ¿Qué dama se 
conduce con tan poco 
decoro?  ¿Habrase 
visto tamaña desver-
güenza?

–Lo que usted diga… 
Y ¿a dónde vais con 
esos humos?
– T e m p l a n z a ,  D i o s 
mío, dame templan-
za o esta dama co-
nocerá ipso facto mi 
destreza con la lanza. 
Un asunto requiere mi 
atención. Voy a fablar 
con quien quiera es-
cuchar.
–De acuerdo. Fablad. 
Yo os escucho, señor.
–Ja, ja, ja. ¿Vos? Ade-
más de deslenguada, 
mentirosa. Si quisie-
rais escuchar, mi se-
ñora, ya os habríais 
apartado.
Y, sin más, sobrepa-
só mi vehículo volan-
do por encima de bal-
cones y empedrados 
y se perdió en la os-
curidad de un Toledo 
demasiado vanguar-
dista para novelas de 
caballería.

Pepa G.Lillo

Detrás de las sombras es, aparen-
temente, una novela policíaca, cuya 
trama principal es la investigación de 
un tiroteo en el que resultan muy mal-
heridas dos personas. A pesar de 
esta etiqueta inicial, el lector pron-
to descubre que está ante un libro 
que excede con mucho los límites 
de una novela negra clásica. Es un 
relato descarnado del maltrato que 
sufren muchas mujeres, centrado 
especialmente (aunque no solo) en 
el maltrato psicológico –acoso mo-

Piden que arreglen los bajos de la biblioteca
l l  La radio comunitaria de nuestro 
barrio, Onda Polígono, ha iniciado 
una nueva etapa con parrilla reno-
vada y mucha ilusión. Pero desde 
hace tiempo tienen un importante 
problema de espacio, agudizado 
al no poder utilizar los dos locales 
que tienen cedidos en los bajos 
de la biblioteca del barrio desde la 
tormenta Filomena de 2021. 

Según nos informan, en aque-
llos días se reventó una tubería 

de agua que inundó los dos ca-
labozos que tienen asignados en 
ese espacio -estaba destinado 
en su momento a acoger la Co-
misaría de la Policía Local-, lo 
que provocó que se estropeara 
parte de los materiales y equipos 
que tenían almacenados. Ade-
más les han cortado la luz en 
esos locales.

“Estimamos las pérdidas en 
unos 5.000 euros, señalan, pero 

después de pelear mucho el Ayun-
tamiento nos ha dicho que no se 
hace cargo, lo que para nosotros 
supone un descalabro económico 
importante, teniendo en cuenta 
que contamos con presupuestos 
exiguos”. 

Piden al Ayuntamiento que ade-
cente los bajos de la Biblioteca, 
que también utiliza el grupo de 
teatro ETR, que “están en un es-
tado lamentable”, agregan.
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Historia de la violencia contra las mujeres
l l  El ensayo Historia de la violencia 
contra las mujeres de  Antonio Gil 
Ambrona es un exhaustivo análisis 
del maltrato que ha sufrido la mujer 
a lo largo de la historia de España, 
dentro del matrimonio. Como el au-
tor bien indica, la misoginia ha sido 
el motor de una violencia ejercida 
sobre las mujeres, sean esposas o 
hijas, en el ámbito familiar, puesto 
que padres, maridos y hermanos 
estaban amparados por la autori-
dad que les daba la institución fa-
miliar. Pero además de presentar 
hechos perfectamente documen-
tados sobre personajes históricos, 
y de recoger escenas de violencia 
de género en nuestra rica literatu-
ra, Gil Ambrona indica en las úl-

timas líneas de su prólogo: “urge 
desmantelar las bases sobre las que 
reposan unas conductas  mascu-
linas presididas  por preceptos de 
dominación e imposición forjadas  
a través de siglos, que han dado 
lugar a todo tipo de frustraciones, 
represiones y aberraciones  contra 
las mujeres”. 

El hecho de que el matrimonio 
no siempre fuera un vínculo de 
amor, sino más bien un contrato 
de intereses económicos, provo-
caba una sumisión de la mujer al 
marido, el cual ejercía todo tipo 
de dominación y de control. En 
nuestras primeras lecturas del 
colegio ya conocíamos la viola-
ción que sufrían las hijas del Cid 

por parte de sus maridos los in-
fantes de Carrión. En La Celesti-
na, la obra maestra de nuestra li-
teratura, Calisto es un galán que 
pretende poseer sexualmente a 
Melibea, cueste lo que le cueste. 
A Ana Ozores, en La Regenta no 
le quedaba  otro remedio que un 
matrimonio forzoso sin amor. La 
ciudad de Vetusta era su cárcel: 
“no había manera decorosa de sa-
lir de allí a no ser el matrimonio o 
el convento”. 

En este recorrido histórico que 
hace este libro, uno de los hitos 
fundamentales es la legalización 
del divorcio en la II República. Sin 
duda, un logro social que tuvo la 
oposición de los sectores más con-

servadores, pero que fue uno de 
los baluartes para que las mujeres 
pudieran salir del ambiente fami-
liar cuando no era un nido de feli-
cidad. Concha Espina, que era una 
de las escritoras más importantes 
de la época, se separó de su ma-
rido legalmente, defendida por la 
abogada Clara Campoamor.  Con 
la dictadura franquista hubo una re-
gresión de ese derecho, hasta que 
se reinstauró el divorcio en 1981, 
ya en un periodo democrático. Por 
desgracia, en esas décadas el se-
manario El Caso recogía las atro-
cidades de la violencia de género 
contras las mujeres, con el nombre 
de crímenes pasionales.

José Luis Real

40 años de cultura flamenca
Se dice, no sin falta de razón, todo es 
mejorable en esta vida. A mí me está 
costando una “enfermedad” encontrar 
los aspectos mejorables en las activi-
dades que la peña programó las no-
ches de los días 10 y 11 de marzo, con 
motivo del cuarenta aniversario de la 
misma. Parafraseando a mi padre, “me 
agarro a un clavo ardiendo” y recuer-
do aquella anécdota del siglo XIX en 
referencia al mítico cantaor Silverio 
Franconetti.
Al salir una aficionada al flamenco, fan 
del no menos mítico cantaor Tomás “El 
Nitri”, del café cantante donde actuaba 
el gran Silverio, alguien  la preguntó por 
la calidad del artista, a lo que ella res-
pondió: “Es el mejor cantaor de toos, 
pero tié los pies mu grandes”.
   Algo parecido me ocurre a mí con el 
trio formado por el escritor José Luís 
Ferris, el cantaor Juan Pinilla  y el gui-

tarrista Juan Ignacio González. Cogí 
tal borrachera cultural que salí tamba-
leándome, y como así sigo me sien-
to incapaz de saber lo que se podría 
mejorar de esas dos noches para el 
recuerdo.
   La magia de la poesía, el duende de 
la voz y la profesionalidad ante un ins-
trumento como la guitarra, se unieron 
de tal manera que daba la sensación 
de que estaban haciendo algo de una 
sencillez fuera de lo común. Pero no 
confundamos la sencillez con el artifi-
cio de lo facilón. De lo que allí disfruta-
mos fue de algo grande que quedará 
grabado para siempre en el cerebro de 
la peña El Quejío. Se ha metido en sus 
entrañas para no salir jamás.

FESTIVAL DE PRIMAVERA

Y para culminar celebración tan impor-
tante, tanto para la peña como para el 
arte flamenco, la tarde-noche del día 

12, en la Sala Thalía, arrancamos con 
un video documental sobre la trayec-
toria de la peña desde sus orígenes  
hasta nuestros días, realizado por Julio 
López. Acto seguido, tuvimos la suerte 
de contar con dos cantaores, distin-
tos entre sí, pero igual de importantes 
para la afición: Jesús Castilla y el Niño 
de Peñaflor que rayaron a gran altura.
   El niño de Peñaflor, que  estuvo acom-
pañado por el guitarrista Morilito, nos 
deleitó con soleares trianeras, tangui-
llos de Cádiz, fandangos de Lucena y 
alrededores, milonga, guajiras…, to-
do con gran acierto. Pero a mí, par-
ticularmente, se me metieron en las 
entrañas los cantes llamados de la-
boreo, como dicen por Andalucía; la 
pajarona, la temporera, los cantes de 
trilla y los de arada que, por mi pueblo  
llamaban gañanás.
Gran actuación y digno acompaña-
miento por Morilito, que estuvo aten-

to en todo momento a lo que ocurría 
en el escenario, como debe ser.
   Jesús Castilla comenzó su actuación 
dibujando unas alegrías que nos hicie-
ron vibrar, era casi punto imposible es-
tarse quieto ante un ritmo y compás 
tan acusados, los tientos-tangos, las 
soleares, las bulerías, los fandangos 
fueron de una calidad extraordinaria. 
Pero, lo que más me impresionó, hasta 
para escribirlo se me ponen los pelos 
de punta, fue el cante por seguirillas 
que tuvo a bien regalarnos. Después de 
escucharlo ¿hay quien se atreva a decir 
que el flamenco está en decadencia?   
   Buen acompañamiento del  guitarris-
ta sanluqueño Niño Manuel, no se le 
escapó ningún detalle, siempre aten-
to y ante todo, sobrio, ni una nota de 
más, ni una nota de menos.
   
Gracias a todos y muy especialmente 
a nuestro Ayuntamiento, sin cuya ayu-

da esto, probablemente, no hubiese 
sido posible.

   Desde estas líneas que nos brinda 
Vecinos, quiero dar la más sincera en-
horabuena a nuestro amigo, cantaor, 
maestro de cante y componente de la 
Junta de la peña, Diego Mejías, por el 
éxito en la presentación de su disco No 
soy de madera en el escenario incom-
parable del Teatro de Rojas.

   Próximas actividades en la peña:
Viernes 14 de abril, Noche de aficio-
nados, a las 21 horas.
Viernes 28 de abril, Noche de Tablao 
con Felisa de la Cruz, a las 21 horas.
Viernes 5 de mayo, Noche Flamenca 
con Rocío Camacho y Juan Camacho, 
a las 21 horas.
Viernes 19 de mayo, Noche de Aficio-
nados, a las 21 horas.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en esta sección literaria 
no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

La mariquita
asesina pulgones
ríe la flor,
barro las hojas
que dejó tu sequía,
llueve nuevamente.

El abandono
no sé deletrearlo
en silencio,
tu ausencia apaga
mis versos y mis rimas,

aún así vuelo
como pájaros
en hermosas bandadas
hacia otras tierras
donde hay almendros
con néctar en sus flores
de sol y vida.

Esther Betanzos, Leiber López,
Yolanda Sánchez, Mª José Mercader,

Yolanda Vallés y Pilar Fernández
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Carlos me llamo 
(no doy  mi apellido).
Cuál es mi oficio, 
a nadie le digo, 
porque la gente 
tiene un prejuicio 
al tratar con la muerte 
y con sus ritos.
Bien preparaban 
los viejos egipcios 
para el entierro 
a los fenecidos.
Con sus afeites, 
con sus tejidos, 
quedaban los muertos 
bien parecidos.

A esta tarea 
yo me dedico: 
me traen los muertos 
y los maquillo.
Les pinto los labios, 
les pongo brillo, 
les corto el pelo 
y lo cepillo.
Les doy colorete 
en los carrillos.
Hasta les pongo 
dientes postizos.
Quedan los muertos 
muy bien lucidos.
Qué guapos llegan 
al triste nicho.

Yo cobro caro 
por mis servicios.
Vanse a la tumba 
descoloridos 
los muertos pobres, 
siempre así ha sido.
También Caronte 
cruzaba el río, 
pero cobraba 
por el servicio.
Quizá parezca 
un ser mezquino 
negarle al muerto 
llegar al destino.
Un óbolo cuesta, 
no es abusivo.

Si no lo tienes, 
no cruzas el río.
Poner un cajero 
habría servido 
a muchos muertos 
sin efectivo.
Lástima que al
inventor del mito 
no se le hubiera 
esto ocurrido.

     Jesús A. Alhambra  

Caronte

Haikus entrelazados
(Club de Poesía Benqueversos)

QUIETO CAÑÓN, PARABELUM 

QUIETO ODIO QUIETO TIEMPO.

QUE HOY HA MUERTO EL NAZARENO

Y EN MI PUEBLO ES SILENCIO

Matilde Timiraos

Abril llueve al caer la noche,
los álamos acampan en su soledad
junto a la nieve que ya no existe,
se hizo barro.

El viento árido y frío duele,
dejando huellas en las cornisas
mientras la luz parpadea
antes que declive el día.

La paz no volverá a mis ojos
ni a los tuyos,
hasta que las sirenas
y el toque de queda
se rindan para siempre.

María José Mercader

Abril llueve

La procesión del silencio

Afuera la tormenta
deja en abandono amores,
la brisa fría congela los cuerpos
ya separados, 
la niebla oculta
las palabras del perdón.

Leiber López

Ciudad
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Eliminar la vegetación para que no arda es absurdo
l l “Hay que limpiar el monte”. “El monte 
arde porque está sucio”. Son ideas que 
escuchamos en cada oleada de incen-
dios. En Asturias entre finales de marzo 
y comienzos de abril se registraron casi 
200 incendios, en los que han ardido 
más de 20.000 hectáreas. 
El gobierno asturiano acaba de hacer 
una estimación de lo que costaría “lim-
piar” toda la superficie forestal de esa 
comunidad: 800 millones de €. ¿Es la 
solución a los incendios? Muchos de-
nuncian que no, y que, si se hace, agra-
vará el problema, porque no dejará al 
monte regenerarse. 

Alfredo Ojanguren, el biólogo y pro-
fesor de Zoología en la Universidad de 
Oviedo, asegura que “no se trata de bus-
car culpables, sino responsables e insis-
te en que el problema de los incendios 
es multifactorial y “muy complicado”. 

Tiene claro que el monte arde porque 
“alguien se beneficia”, y que, para evi-
tarlo, hay que atacar el problema des-
de ahí. Explica que, en Asturias, el di-
nero lo dan los pastos, no el monte. Y 
mira a una administración que califica 
de “cómplice”. 

La vegetación no es suciedad, es parte 
del ecosistema. Eso que llamamos su-
ciedad y que hay que quitar del monte, 
del bosque, de los cultivos forestales, es 
biodiversidad. Una cosa es un bosque o 
un terreno que se ha dejado de explotar 
y va camino de convertirse en bosque, 

que es lo más habitual, y otra es un cul-
tivo forestal. Un bosque, un ecosistema 
natural o un terreno que se explotó du-
rante un tiempo y que ya no se explota, 
si lo dejas, va a madurar como ecosiste-
ma y va a llegar a un estado de clímax, 
en el que la biodiversidad es máxima. 

Eso es lo que necesitamos. La idea de 
eliminar la vegetación para que no arda 
es absurda. 

En Asturias, los fuegos son intencio-
nados. Hay alguien que prende fuego. 
Lo que hay que hacer es evitar eso, cua-
tro de cada cinco incendios están pro-

vocados por los ganaderos para rege-
nerar pastos.
Aquí había una ley (la Ley de Montes de 
2017) que establecía acotamientos: en 
un monte quemado no se puede ha-
cer ningún tipo de explotación hasta 10 
años después. 

Esa ley era muy buena, pero estando 
el PSOE en el gobierno del Principado, 
el PP propuso cambiarla y eliminar los 
acotamientos. Y todos votaron a favor, 
excepto Podemos. Por supuesto, los 
ganaderos en la tribuna aplaudiendo. 

Y, lo que acaba de anunciar el Princi-
pado, no es prevenir que alguien queme 
el monte, sino destinar 800 millones de 
€ a “limpiar toda” la superficie forestal 
asturiana. Es destruir una parte clave de 
los ecosistemas. 

Lo que nos dice la ciencia, frente a las 
crisis de biodiversidad y climática, es 
que es clave permitir que los ecosiste-
mas se regeneren. La solución es volver 
a los acotamientos. Limitar que alguien 
se beneficie de que arda el monte. 

Irene Fernández Novo
niusdiario.es 

Foto: Europa Press

Grulla común
l l La grulla común es un ave grande y es-
belta, de patas y cuello largos y de co-
loración general gris ceniza, más oscura 
hacia el extremo de las alas. En los adul-
tos destaca un penacho de plumas col-
gantes a modo de cola, que son en rea-
lidad las rémiges terciarias modificadas. 
En la cabeza, de color negro, destacan 
el píleo rojo y unas franjas blanquecinas 
a ambos lados que se extienden, a par-
tir de los ojos, por las mejillas y el cuello. 
El pico, bastante largo y apuntado, tiene 
una tonalidad gris verdosa. 

Los jóvenes presentan un color parduz-
co y carecen del diseño característico de 
la cabeza. 

Estas vuelan con el cuello y las patas es-
tirados, constituyendo bandadas que se 
reconocen fácilmente, no solo por la ca-
racterística formación en “V” que adoptan, 
sino por los potentes trompeteos emitidos 
continuamente por todos los componen-
tes, que pueden escucharse a considera-
ble distancia. 

Ese trompeteo característico, se articula 
gracias a una larga tráquea varias veces 
curvada y alojada en la cavidad torácica, 
que actúa en conjunto a modo de caja de 
resonancia. Además, puede emitir voces 
más bajas y roncas, en tanto que los jó-
venes producen silbidos cuando siguen a 
los adultos en vuelo.

SEO Birdlife

Buzón Biobarrio

l l Mi queja responde al hartazgo de los políticos mediocres que se afanan en hacer 
muchas cosas de cara a la galería justo cuando llegan las épocas electorales, como 
la que estamos viviendo. Sobre todo, porque a muchos les da por arreglar aceras 
y asfaltar nuestras calles, con la idea de conseguir un puñado de votos. Preferiría 
que pensaran más en el medio ambiente y la biodiversidad durante todo el tiempo 
que dure su mandato, pero claro,  en sus cálculos electoralistas están convencidos 
de que eso no les hará ganar votos. ¡Qué pena!                             Fernando Gutiérrez 

En busca de hogar

l l. Presentamos a Mil- 
ka, una perrita hembra, 
de 2 años y tamaño 
mediano. Tiene todas 
las vacunas puestas. 
Según comentan es 
una perrita joven, enér-
gica y fuerte, necesita 
un hogar urgentemen-
te. Se encuentra en la 
protectora de San Ber-
nardo.

Si quieres amadrinar 
o adoptar a Milka escri-
be a apasanbernardo@
gmai.com.

Sección de fotos

En esta foto de Iván Do-
rado vemos una abeja re-
cogiendo el polen de una 
planta Diente de León (as-
teráceas), muy abundante 
en esta época.
Invitamos de nuevo a nues-
tras lectoras y lectores a 
enviarnos sus fotos de na-
turaleza y animales que sa-
len a su paso en nuestro 
barrio y alrededores, a ave-
tajo1975@gmail.com
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Tengo depresión
l l  La psicóloga me dice que 
si voy soltando las piedras 
de mi mochila, aunque sea 
despacito, voy a conseguir 
descargarla toda. A lo me-
jor es más difícil de lo que 
yo pienso, pero seguro que 
lo voy a conseguir. La mo-
chila pesa lo suyo, la verdad, 
pero con ayuda espero con-
seguirlo algún día. 

Tengo depresión. Sí, esa 
enfermedad silenciosa que 
a veces ni los que tienes más 
cerca son capaces de de-
tectar, porque tu principal 
objetivo es que ellos no te 
vean hundida. Los míos lo 
saben. Son muchos años ya 
conviviendo con mi monta-
ña rusa emocional. Esa que 
algunas mañanas te impide 
levantarte de la cama. Esa 
que aunque intentes poner 
una sonrisa en tus labios, los 
ojos son una fuente de lágri-
mas que muchas veces son 
imposibles de parar. 

Según la RAE depresión 
(del latín depressio) en su 
acepción psicológica o psi-

calle te animas y se te qui-
ta todo. 

2,1 MILLONES DE 

ESPAÑOLES TUVIERON 

ALGÚN TIPO DE 

DEPRESIÓN EN 2020

Esas son algunas de las 
frases que he escuchado, 
escucho y escucharé, se-
guramente. Es difícil de en-
tender cuando el que está al 
otro lado no lo ha sufrido o 
no ha tenido al lado a nadie 
con depresión. De verdad 
que yo no estoy triste por-
que quiero. Nunca más lejos 
de la realidad, porque me 
encanta la risa. Pero mi ca-
beza, mi cuerpo, mi organis-
mo se rodea de una triste-
za que me hunde y me hace 
pequeña, muy pequeña. Tan 
pequeña que, a veces, me 
gustaría desaparecer y que 
no me viera nadie. No quiero 
que quienes están a mi lado 
puedan sufrirlo conmigo.  

quiátrica es un síndrome ca-
racterizado por una tristeza 
profunda y por la inhibición 
de las funciones psíquicas, 
a veces con trastornos neu-
rovegetativos. 

Hay quienes banalizan con 
esta enfermedad que en Es-
paña sufre más del 5% de 
la población. La última en-
cuesta europea de salud en 
España, que data de 2020, 
cifraba en 2,1 millones los 
españoles que tuvieron al-
gún tipo de depresión, de los 
que al menos 230.000 per-
sonas tenían una sintoma-
tología grave. 

En mi caso concreto, fui 
diagnosticada con ‘distimia’ 
(trastorno depresivo persis-
tente) hace varios años; una 
enfermedad que se ha cro-
nificado pese a la ayuda psi-
quiátrica y psicológica. 

-Lo tienes todo, ¿qué más 
necesitas?
-No entiendo por qué estás 
así, con lo alegre que tú eres.
-Lo que tienes que hacer es 
salir y ya verás cómo en la 

He aprendido a maqui-
llar la tristeza. A pintarme 
una sonrisa. A dejar la men-
te en blanco para que sólo 
esté funcionando en lo que 
me ocupa en el momento. 
Pero hay días en los que la 
mochila vuelve a llenarse 
de piedras y es difícil lle-
varla. Practico yoga, rela-
jación, meditación… por si 
alguien ha pensado reco-
mendármelo.  

Me abro en canal para in-
tentar, en la medida de lo 
posible, ayudar a quienes 
puedan entender lo que 
escribo. Porque hace unos 
días leí a una madre cuya 
hija se había suicidado y no 
entendía cómo no había ad-
vertido las señales que esta 
le había enviado. La psicó-
loga le decía que a veces 
banalizamos esta enferme-
dad y una de nuestras frases 
favoritas es aconsejar tera-
pias que son todo lo contra-
rio a lo que verdaderamente 
se necesita. ¡Ánimo, que tú 
puedes¡. Venga, que lo vas 

a conseguir. Vamos, que se-
guro que estás rodeada de 
personas que te quieren y 
te van a ayudar.  

Pues, sinceramente, mu-
chas veces necesitas solo 
un hombro en el que apo-
yarte. Una mano que aga-
rrar fuerte. Silencios. Brazos 
que te acojan para descar-
gar tus lágrimas, tu carga o 
lo que sea en ese momento. 
Estoy contigo. Te compren-
do. Aquí estoy. 

No queremos infundir lásti-
ma. Solo comprensión. Que 
se entienda.  

Pese a la banalización, la 
depresión es una gran des-
conocida. La sanidad pú-
blica necesita una gran red 
de profesionales para ayu-
dar a ese porcentaje, cada 
vez más alto, de personas 
que cada año son diagnos-
ticadas con esta enferme-
dad. Tengo depresión, sí. Y 
algunos días el mundo es 
demasiado grande para so-
portarlo.

R. Nogués

Por fin el Ayuntamiento está haciendo las escaleras por donde 
baja la gente. Ahora falta una rampa en esa zona. Poco a poco.
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La chicas del C.B. Polígono 
cayeron en las semifinales

l l  Las chicas del C.B. Polígo-
no entrenadas por el Vasco y 
Toño cayeron en la semifinal 
ante el equipo Alter Enersun 
Al-Qaceres Extremadura en la 
final a cuatro de la Liga Ribé-
salat que se jugó entre el 22 y 
23 de abril en el pabellón mu-
nicipal del Polígono. 

El comienzo del primer cuarto, 
con Pilar Machin muy enchufada 
y Elena Moraleda con gran acier-
to ofensivo, sirvió para tener un 
inicio impecable. Las extremeñas 
empezaron a apretar en el segun-
do cuarto y la falta de acierto y 
ritmo tanto ofensivo como defen-
sivo de las nuestras, hizo que al 

nalmente, consiguieron llevarse 
el encuentro. Con ello, las senior 
del CB Polígono quedaron semi-
finalistas de la Final Four, finali-
zando una muy buena temporada 
tras quedar campeonas del Tro-
feo de la Junta por segunda vez 
consecutiva y campeonas de la 
Copa de la Liga Ribésalat.

El equipo  Alter Enersun Al-Qa-
ceres Extremadura se llevó la fi-
nal tras derrotar al San Antonio 
Cáceres Basket por 61 a 48. El 
evento organizado por el C.B. 
Polígono ha sido un éxito de or-
ganización y público, con cerca 
de 400 personas en las gradas 
del pabellón. 

El C.F. Polígono 
mantiene las opciones

l l  El equipo senior del Club de 
Fútbol Polígono -en la fotogra-
fía posando antes de un parti-
do- sigue peleando en la fase 
de acceso a Primera Regional. 
A estas alturas de competición 
se encuentra en los primeros 
puestos de la tabla y mantie-
ne intactas sus posibilidades de 
conseguirlo.

De tres partidos jugados hasta 
ahora ha conseguido dos victo-
rias, lo que le da opciones de 
intentar el ascenso

 El último partido jugado fue 
el disputado contra un difícil 

Club Deportivo Esquivias, en 
su casa, logrando una impor-
tante victoria por 3 goles a 5, 
en un buen partido de los del 
Polígono. 

De ganar el próximo partido 
en su campo, habrán dado un 
paso importante y firme. Desde 
el club animan a sus aficiona-
dos a acudir al campo, donde 
esperan tener un gran apoyo de 
su público.

Desde Vecinos queremos apo-
yar al Club de Fútbol Polígono 
en su aventura por acceder a la 
Primera Regional.

descanso las de Al-Qazeres se 
llevaran una renta de +11. 

El inicio del tercer cuarto no fue 
del todo bueno para las nuestras 
y las rivales llegaron a conseguir 
una renta de 16 puntos, pero tras 
la aparición ofensiva de Estrella 
Gericó y de nuevo, Elena Morale-
da, las del Polígono consiguieron 
remontar ese parcial e incluso po-
nerse con un +3 en el marcador. 
El último cuarto fue una conti-
nua contestación de anotaciones 
hasta los últimos 3 minutos en los 
que las del Vasco no encontraban 
situaciones cómodas para anotar 
ante la zona que planteó todo el 
partido el equipo extremeño y, fi-

El torneo Corpus 
arrancará el 2 de junio

l l  El XII torneo Corpus Christi se 
celebrará los días 2, 3 y 4 de junio 
en el campo de fútbol municipal del 
Polígono, en las categorías : chu-
petín, 2 equipos; prebenjamin, 12 
equipos; benjamín,12 equipos; ale-
vín, 12 equipos; infantil: 6 equipos. 
El viernes 2 será el turno de nues-
tros infantiles, antes de la final 
(20,30) se celebrará el partido de 
los chupetines.

El sábado 3 por la mañana, a las 
9,00 horas, dará comienzo el tor-
neo para nuestros alevines y la en-
trega de trofeos será a las 14,00 

horas. Por la tarde, desde las 16,30 
horas jugarán los benjamines, y la 
entrega de trofeos será a las 21,30 
horas. 

Para finalizar, el domingo 4 se 
jugará la categoría prebenjamin, 
cuya entrega será a las 14,00 ho-
ras. 

Participarán: Ayto. de Guada-
mur; EFB Odelot; CF Benqueren-
cia; PDM Toledo; Ayto. de Argés; 
PDM Gálvez; CD Toledo; Ayto de 
Orgaz; CD Camarena; CF Quinta-
nar; Ayto de Gerindote; IMD Mora; 
CD Los Arcos Sonseca



 

El hecho de que, dentro de un escenario de sequía que amenaza buena parte de nuestro país, las precipitación media en los tres 
primeros meses de 2023, sea solo del 21,2% de los valores promedio, y que abril no haya mejorado esta situación, contradiciendo 
ese refrán de “en abril, aguas mil”, nos lleva a preguntarnos  acerca de la importancia de las matemáticas en aspectos dispares, 
pero con un nexo común, tales como la pluviosidad, el aprovechamiento de las aguas embalsadas, la lucha contra la sequía,  el 
milagro de la lluvia artificial, la prevención de las inundaciones o el tratamiento de las aguas residuales. 

El ciclo del agua se está beneficiando en los últimos años de un mayor registro y estudio de todos los datos acumulados, del uso de  
las técnicas de análisis, interrelación y predicción del Big Data, de los avances tecnológicos y del auge de la inteligencia artificial.  

A pesar de la incertidumbre que emana de la gran cantidad de variables presentes en cada campo relacionado con la búsqueda de un 
uso sostenible del agua, las matemáticas logran ,mediante simulaciones y modelos matemáticos teóricos, optimizar el aprovechamien-
to del agua y minimizar los fallos, las pérdidas, las roturas, la falta de homogeneidad, las inundaciones y las sequías.  

     En épocas de una sequía latente como la 
    actual, y en zonas condenadas a ser espa- 
     cios desérticos con clima elevado y escasísimas precipi- 
     taciones, debido a la aceleración de un cambio climático, 
     que ya parece inexorable, también las matemáticas mues 
     tran su importancia y utilildad. 
En estas situaciones, nuestra disciplina aporta esa base algo-
rítmica para estudiar las mejores condiciones en las que la 
lluvia artificial puede producirse.  

Investigaciones sobre la mayor precipitación en las zonas de 
calor aledañas a las ciudades de cierto tamaño, el efecto de 
condensación del yoduro de plata, o la siembra de nubes de 
un tipo determinado, bien estudiado con gemelos digitales 
de tratamiento matemático, buscan controlar las sequías y 
las dañinas tormentas, así como optimizar la pluviosidad que 
puede producir cualquier acumulación de nubes. 

¿Qué quiere decir que la pluviosidad ha sido de 5 mm? 
Si tuviéramos que visualizar lo que es un volumen de 1 litro, tomarías un 
cubo de arista 1 dm .  Así, su volumen será 1dmx1dmx1dm  = 1 dm3 = 1 
litro.  
Otra forma de contener una capacidad de 1 litro es usando un prisma 
de base cuadrada de lado 1 m  y altura 1 mm.  
Si multiplicas  1mx1mx1mm =10 dmx10dmx0,01dm = 1 dm3 = 1 liitro. 
Así, una altura de 1 mm, representa una pluviosidad de 1 litro/m2  . 
Los pluviómetros  más frecuentes en el mercado son de forma cilíndric¡a. 
Incorporan marcas que nos informan de la precipitación caída, de forma 
que cada  división representa una pluviosidad de 1mm/m2; es decir, ha 
caído 1 litro de  agua por cada metro cuadrdo de superficie. 

En 2021 el premio Nóbel 
de Física fue a manos, de 
Giorgio Parisi, Syukuro 
Manabe y Klaus Hassel-
man por sus contribucio-
nes fundamentales para 
la comprensión de siste-
mas físicos complejos. 

Entre estos sistemas se 
encuentra el cambio 
climático para el cual, 
estos tres físicos han 
desarrollado modelos 
matemáticos que nos 
ayudarán a simular, estu-
diar y predecir los efectos 
de los cambios persisten-
tes en las condiciones 
meteorológicas.  

El cambio climático como consecuencia de la carbonización de la economía y 
la emisión de gases de efecto invernadero, se ha visto acentuado por el 
aumento de la basura (plásticos especialmente), la deforestación, el consu-
mo y la industrialización indiscriminados y difícilmente sostenibles.  

Las consecuencias están ya siendo terribles e inaceptables: calentamiento 
global, aumento de desastres naturales, aumento del nivel del mar, … 

Las matemáticas están siendo utilizadas para combatir este cambio climático 
a través de la estadística, la computación cuántica, la programación o el 
establecimiento de funciones que describan las distintas variables del cambio 
y que sirvan de modelo para estudiar la evolución de la naturaleza sometida 
a variaciones en sus parámetros.  

La recogida exhaustiva de datos y su estudio y clasificación nos permiten 
realizar predicciones y establecer escenarios de futuro posible, de una forma 
dinámica. 

Los avances tecnológicos en computación, big data e inteligencia artificial 
permiten ese desarrollo de modelos paralelos a la realidad con los que pre-
ver su evolución a largo plazo, evitando escenarios negativos. 

    Cuando la  lluvia humedece la tierra, ésta emite 
una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el 
más importante es un alcohol llamado geosmina 
(aroma de tierra), responsable del olor a lluvia fresca 
conocido como “petricor”. 

Era calvo 

Todos sabemos que en las tormentas el rayo se percibe antes que el trueno 
que le acompaña, y que ello es debido a que el sonido viaja 
a 331 m/s, en tanto que la luz lo hace a 300.000 km/s. 
Para saber a cuántos km se encuentra la tormenta, 
basta contar los segundos entre el relámpago y el 
trueno, y dividir el resultado por 3.  

Cuando la  lluvia humedece la tierra, ésta emite Cuando la  lluvia humedece la tierra, ésta emite 
una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el 
más importante es un alcohol llamado geosmina más importante es un alcohol llamado geosmina 
una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el 
más importante es un alcohol llamado geosmina 
una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el 
más importante es un alcohol llamado geosmina 
una serie  de compuestos químicos. Entre ellos ,el 

(aroma de tierra), responsable del olor a lluvia fresca (aroma de tierra), responsable del olor a lluvia fresca 
conocido como “petricor”.

Encuentra el valor de cada letra  
para que la suma sea correcta 

´ 
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HAZ TU PROPIO PLUVIÓMETRO 
Sigue las instrucciones de esta página web: 
http://losexperimentos.com/como-hacer-un-pluviometro-casero/ 




